
В «поле» картина
видна полней!

Кемеровский палеоиллюстратор
Андрей Атучин вернулся
с раскопок в США
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Мы в ответе
за тех, кого
спасли в лесу?

Суровей,
чем закон
природы

 Поисково-спасательную операцию возглавил губернатор Аман Тулеев. 

Трагедия на «Черниговском»
В ночь на 9 декабря на разрезе «Черниговский» г. Березовский 
(входит в АО ХК «СДС», президент Михаил Федяев) произошла 
трагедия, в результате которой погибли люди

Около двух часов ночи горная мас-
са сползла на участок, где работали 
два экскаватора и бульдозер. Област-
ной поисково-спасательный штаб 
возглавил губернатор Аман Тулеев. 
В поисковой операции были задей-
ствованы два отделения ВГСО, опе-
ративные  группы главного управ-

ления МЧС России по Кемеровской 
области и Кемеровского пожарно-
спасательного гарнизона, всего 63 
человека и девять единиц техники. 
В результате спасатели обнаружи-
ли тела двух человек - два экскава-
торщика погибли. Поиски третьего, 
бульдозериста, продолжаются.

Как пояснил Аман Тулеев, орга-
низована технология работ по из-
влечению бульдозера из-под завала. 
Причину и обстоятельства аварии 
предстоит выяснить Ростехнадзору.

Пока можно только строить пред-
положения, почему сползла горная 
масса: то ли из-за перепадов темпе-

ратур (а этой зимой они колебались 
в пределах от – 28 до + 3 градусов), 
то ли из-за оттаявших потоков воды, 
то ли из-за разной плотности гор-
ных пород (а в том месте есть и гли-
на, и мрамор, то есть могло произой-
ти скольжение массы). 
окончание на 2-й стр.
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 ПЕРВЫЙ ПАСПОРТ. В субботу в стране будут 
отмечать День Конституции РФ. Как правило, 
к этому празднику приурочены торжественные 
церемонии вручения паспортов. В Кузбассе более 
800 учащихся образовательных учреждений, а 
также воспитанников детских домов, интернатов, 
которым исполнилось 14 лет, получат главный 

документ. За 11 месяцев этого года российские 
паспорта по достижении 14-летия получили уже 
более 23 тысяч юных кузбассовцев. А всего с 
начала года подразделениями миграционной 
службы нашей области было оформлено около 
114,5 тысячи паспортов гражданина России.  
Фото Ярослава Беляева.

// цифра

штрафов было взыскано за время проведения 
оперативно-профилактического мероприятия 
«Регистрация» на территории Кемеровской области 
сотрудниками миграционной службы. Было выявлено 
более одной тысячи нарушений паспортного и 
регистрационного законодательства российскими 
гражданами. Большинство из них, 747 человек, 
проживали без паспорта или по недействительному 
документу. Около трети нарушителей проживали 
без регистрации по месту пребывания или месту 
жительства.

1110000 РУБЛЕЙ

панорама новостей
// ЧП

Трагедия на «Черниговском»

// фотофакт

// факт

// поддержка

Студентам – за аренду

//финмониторинг

По итогам антинаркотического марафона добрых дел 
в Юрге, который провели 12 волонтерских отрядов, 
было выявлено 153 сайта с пропагандой наркотиков. 
Большая часть из них уже заблокирована. В целом же 
в акции приняли участие 172 активиста молодежных 
объединений. В течение нескольких дней ребята не 
только «чистили» интернет, но и уничтожали на улицах 
объявления, рекламирующие психоактивные вещества.

Учащиеся областных вузов получили компенсацию 
части арендной платы за жилье за ноябрь 2015 года.

Ее вручил вчера студентам, обучающимся в вузах Ке-
меровской области, начальник областного департамента 
образования и науки Артур Чепкасов. Всего компенса-
цию получили 23 человека. Эта льгота введена с 1 янва-
ря 2014 года по инициативе губернатора Амана Тулеева. 
Студентам вузов возмещается 20% стоимости аренды 
съемного помещения, но не более 3 тыс. рублей.

Пресс-служба АКО.

окончание. начало на 1-й стр.

Губернатор отметил, что сейчас главная задача – 
чтобы подобное не повторилось на других разрезах. 

По решению Амана Тулеева каждой семье по-
гибших, помимо всех положенных государствен-
ных выплат, будет выплачено по 2 млн рублей. 
Кроме того, детям погибших будет оказываться по-
мощь до достижения ими 18-летнего возраста или 
до окончания вуза.

МЕЖДУ ТЕМ
Следственными органами Следственного ко-

митета Российской Федерации по Кемеровской 
области по факту гибели рабочих возбуждено 
уголовное дело по признакам преступления, пред-
усмотренного ч. 2 ст. 216 УК РФ (нарушение пра-
вил безопасности при ведении горных работ, по-

влекшее смерть  двух лиц).  Эксперты установят 
причины гибели горняков. На месте трагедии по-
мимо горноспасателей и сотрудников МЧС работа-
ют следователи. 

По сообщениям пресс-службы АКО.
***

Губернатор Кемеровской области, коллегия ад-
министрации Кемеровской области, Совет народ-
ных депутатов Кемеровской области глубоко скор-
бят в связи с трагической гибелью горняков 

ЧИГРЯЙ Павла Анатольевича,
машиниста экскаватора ООО «Прайд+»,

ГИМАЛЬДИНОВА Руслана Миннахметовича,
машиниста экскаватора автотракторно- 
бульдозерного парка АО «Черниговец»,

и выражают искренние соболезнования родным и 
близким.

Профилактика на «зебре»

ООО «Коммунальщик» (Новокузнецк) должен  
в бюджет области 4 млн 253 тыс. рублей.

Как сообщил областной штаб по финмониторингу, руко-
водитель и собственник предприятия – Марина Герасимчук.

ООО «Коммунальщик» занимается монтажом инже-
нерного оборудования зданий и сооружений. Погаше-
ние долга позволит горбольнице №1 полгода в вечернее 
и ночное время  оказывать неотложную консультатив-
ную помощь жителям Новокузнецка (глава города Сер-
гей Кузнецов, замглавы по экономическим вопросам 
Ирина Прошунина). Это примерно 15 тыс. консультаций.

Пресс-служба АКО.

Долг перед «неотложкой»

//безопасность

Наказан за излишнее рвение
//право

Сотрудника Государственной 
инспекции труда (ГИТ) в Ке-
меровской области оштрафо-
вали за незаконную проверку 
предприятия. 

Во время плановой про-
верки соблюдения прав пред-
принимателей сотрудники 
Кемеровской прокуратуры вы-
яснили, что в феврале 2015 
года инспектор ГИТ по прось-
бе работников одного из пред-
приятий города проверил со-

блюдение на нём трудового 
законодательства. «При этом 
руководитель органа не изда-
вал распоряжения или прика-
за о проведении внеплановой 
документарной проверки,  – 
пояснила старший помощник 
прокурора Кемеровской обла-
сти по взаимодействию со СМИ 
Елена Тушкевич. – Это являет-
ся грубым нарушением законо-
дательства о государственном 
контроле. Кроме того, по ито-
гам проверки госинспектор не 

составил акт и не вручил его 
проверяемому лицу».

В связи с этим прокурор го-
рода возбудил в отношении ин-
спектора административное 
дело. За нарушение прав пред-
принимателей сотрудник ГИТ 
привлечен к административ-
ной ответственности.  Завод-
ский районный суд признал ин-
спектора виновным и  назначил 
ему  штраф в размере 5 тысяч 
рублей. 

Ксения Гордийчук.

За 11 месяцев года кузбасские госавтоинспекторы 
в ходе профилактических рейдов оштрафовали на 
500 руб. около 170 тысяч человек за переход дороги 
в неположенном месте и около 66 тысяч водителей, 
которые не пропустили пешеходов,  – на 1500 руб.

Пешеходы являются менее защищенной категорией 
участников дорожного движения, напоминают в област-
ной ГИБДД. Попадая в аварии, они чаще всего получают 
серьезные травмы, иногда ДТП заканчивается для них ле-
тальным исходом. По данным Госавтоинспекции Кузбасса, 
каждый третий погибший и каждый четвёртый пострадав-
ший  в результате ДТП в текущем году были пешеходами. 

Сегодня в регионе сохраняются сложные дорожные 
условия, Госавтоинспекция Кузбасса призывает и во-
дителей, и пешеходов быть максимально бдительными. 
Последним лучше обозначить себя на проезжей части с 
помощью световозвращающих элементов. 

Ксения Гордийчук.
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// конкурс// настроение

Весело, весело въедем в Новый год

Художества в интернете

// инициатива

Простор в цивилизованных рамках

// погода

10 декабря 11.12 12.12

-6 - -8
-8 - -10

-2 - -4
-7 - -9

-4 - -6
-8 - -10

-3 - -5 
-8 - -10

Кемерово -2 - -4

Новокузнецк

-8 - -10
0 - -2

-7 - -9

о

о

Нехарактерное тепло

 Эта новогодняя пара будет развлекать беловских пассажиров на маршруте от центра города  
до третьего микрорайона. Фото Сергея Ярцева.

Новогоднее настроение пасса-
жирам беловского обществен-
ного транспорта будут создавать 
сразу шесть пар Дедов Морозов  
и Снегурочек.

В городе стартует акция «Но-
вый год – каждому беловчани-
ну». Ежедневно утром и вече-
ром, когда в автобусах больше 
всего людей, Деды Морозы 
и Снегурочки будут вместе с 
ними кататься по городу, раз-
давать конфеты и шоколадки, 
проводить разные конкурсы и, 
конечно же, петь новогодние 

песни под аккомпанемент ба-
яна. Кстати, на музыкальных 
инструментах играют сами до-
брые волшебники.

Одна пара призвана развле-
кать пассажиров в центре горо-
да, остальные пять новогодних 
дуэтов будут работать в белов-
ских поселках Новый Городок, 
Инской, Бачатский, Грамотеи-
но и Черта.

– Эта акция, которую наше 
управление культуры и кино 
проводит не первый год, очень 
популярна среди горожан, – 
рассказывает Алексей Балац-

кий, руководитель управления 
по работе со СМИ администра-
ции города. – Много людей зво-
нят потом и благодарят за хо-
рошее настроение. Бывает, что 
пассажиры подхватывают пес-
ни, которые исполняют Мороз 
со Снегурочкой, и поют целым 
автобусом.

Акция продлится до самого 
Нового года, и ее организато-
ры надеются, что таким обра-
зом поздравление к празднику 
успеет получить каждый горо-
жанин.

Оксана Сохарева.

 Смакотина Арина. Петушок на палочке. МБУДО 
ДХШ№10, г. Мариинск.

Сегодня в области 
ожидается холодный 
фронт, который должен 
принести с собой хоть 
небольшое, но пониже-
ние температуры.

Оно будет постепенным: 
в ближайшие дни столбик 
градусника не опустится 
ниже 10 градусов. Сохра-
нится и ветреная погода. 
Циклон, который недавно 
наделал немало бед в евро-
пейской части страны, пе-
ревалил за Урал, поэтому 
неспокойная погода с осад-
ками наблюдается по всей 
Западной Сибири.

По словам начальника 
Кемеровского гидромет-
центра Раисы Бузуновой, 
такое тепло для данного 
времени года совсем не ха-

рактерно. Если посмотреть 
на среднесуточную тем-
пературу 9 декабря за не-
сколько лет, то она обычно 
составляла минус 14,5 гра-
дуса. Вчера же термометры 
показали в среднем око-
ло полутора градусов ниже 
нуля. А днем и вовсе был 
плюс.

Для многих людей такая 
погода вполне комфортна, 
но вот уже построенным 
снежным и ледовым город-
кам она наверняка навре-
дит.

По предварительным 
данным, небольшое похо-
лодание, которое принесет с 
собой сегодняшний циклон, 
будет недолгим. Потом в 
Кузбассе опять прогнозиру-
ется потепление.

Оксана Юрьева.

Сегодня в Кемерове на-
градят победителей  
I Межрегионального ин-
тернет-конкурса рисун-
ков «Я живу на земле 
Сибирской».

В нем приняли участие 
около шестисот юных ху-
дожников. Жюри, в ко-
торое вошли известные 
художники-педагоги и ис-
кусствоведы, возглавил 
председатель Кемеров-
ской областной органи-
зации «Союза художни-
ков России» профессор  
КемГУКИ Андрей Дрозд.

Итоги подводились в 
номинациях «живопись», 
«графика», «декоративно-
прикладное искусство» и в 
разных возрастных катего-
риях. Лучшими из лучших 
стали 15 лауреатов I сте-
пени. Среди победителей 
также 56 лауреатов II сте-
пени, 77 лауреатов III сте-
пени и 140 дипломантов.

Лучшим преподавате-
лем конкурса признана Оль-
га Мальцева, преподаватель 
кемеровской детской ху-
дожественной школы №1, 
подготовившая 18 победи-
телей, среди которых 11 ла-
уреатов и семь дипломантов.

Работы участников меж-
регионального конкурса 
можно увидеть в виртуаль-
ном музее детского твор-
чества «Музеон» http://
muzeon42.ru/. По словам 
директора детской художе-
ственной школы №1 Ольги 
Цветковой, этот виртуаль-
ный музей – уникальный в 
своем роде, такого нет ни-
где от Урала до Дальнего 
Востока. Поэтому для ре-
бят это хорошая творческая 
площадка, чтобы предста-
вить свое творчество и по-
смотреть, какие художе-
ственные идеи реализуют 
их сверстники из соседних 
регионов.

Оксана Панарина.

Владельцев снегоходов призо-
вут к порядку и усилят кон-
троль за нарушителями.

Совещание по вопросу реали-
зации закона «О развитии снего-
ходного туризма в Кемеровской 
области» прошло в столице реги-
она под председательством зам-
губернатора Дмитрия Исламова.

«Перспективы развития сне-
гоходного туризма в Кузбассе 
огромные, - уверен начальник 
департамента молодежной поли-
тики и спорта Антон Пятовский. 

- Для этого уже сейчас много де-
лается, но предстоит еще больше. 
Прежде всего, нужно навести по-

рядок в этой отрасли. Не секрет, 
что сегодня не все, кто имеет сне-
гоходы, платят налоги, не все их 
регистрируют, не все соблюдают 
правила безопасности. Так что 
для начала нужно сделать само 
использование снегоходов ци-
вилизованным. А затем уже бу-
дем развивать этот вид туризма. 
Напомню, Кемеровская область 
первой в России приняла закон 
о снегоходном туризме. Есть ре-
естр сертифицированных сне-
гоходных трасс, он будет допол-
няться».

На совещании было принято 
решение проводить рейды (си-
лами различных уполномочен-

ных ведомств) по выявлению 
владельцев незарегистрирован-
ной снегоходной техники. Пока 

– на трех пилотных территориях: 
в Кемеровском, Новокузнецком 
и Таштагольском районах. Нару-
шителям грозят штрафы.

Кроме того, кузбасские депу-
таты выступили с инициативой 
уменьшения размеров регистра-
ционных знаков для снегоходов. 
Соответствующее письмо уже на-
правлено в Росстандарт. Там сей-
час прорабатывается вопрос раз-
работки новых регистрационных 
знаков, которые будут приме-
няться по всей России.

Юлия Матющенко.
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// проект

 Новый жилец лаборатории биоэкологии уже адаптировался на новом месте. Фото Сергея Гавриленко.

// приговор

 С помощью этих массивных ножниц налетчики лихо 
вскрывали любые запоры на фурах, а остальное уже было 
делом «воровской техники». Оперативная съемка ГУ МВД 
России по Кемеровской области.

Оплата «натурой»
// экзотика

Махнулись рептилиями

Все бойцы под одной крышей

// захват

Налетчики  
с большой охотой

В рамках благотворительного сезона «Счастливые праздни-
ки» Общественная палата Кемеровской области совместно с Со-
ветом НКО Кузбасса организуют работу благотворительного Ду-
шевного базара.

Душевный базар пройдет 12 декабря в Кемеровской област-
ной научной библиотеке им. В.Д. Федорова. Ярмарка и площадки 
мастер-классов будут работать с 12.00 до 18.00.

 Душевный базар – это творческая предновогодняя распрода-
жа, на которой вы сможете выбрать подарок для родных вам лю-
дей и тем самым внести свою лепту в благотворительный сбор. 
Все вырученные средства будут направлены на приобретение до-
рогостоящих препаратов детям, страдающим диабетом.

В Ленинске-Кузнецком в ходе спецоперации по-
лицейские задержали преступную группу из шести 
человек, которая промышляла воровством грузов из 
транзитных фур на дорогах юга Кузбасса.

Самому старшему из налетчиков 24 года, младшему в 
этом году исполнилось 18, двое из них – родные братья. 
Во всех случаях они действовали по одному сценарию. 
Пока дальнобойщики отдыхали или обедали в придорож-
ных кафе, воры с помощью массивных ножниц для резки 
арматуры быстро вскрывали замки на фургонах грузови-
ков и вытаскивали все, что можно было унести: телеви-
зоры, бытовую технику, одежду, обувь, стройматериалы, 
продукты, бытовую химию и т.д. Как-то они не отказа-
лись даже от нескольких упаковок обложек для паспор-
тов! Вся «операция» занимала лишь несколько минут.

Мешки и коробки с украденным добром налетчики 
хранили в домах, на чердаках, в погребах, из-за чего те 
больше напоминали склады. Добыча сбывалась через 
двух постоянных скупщиков или с помощью интернета.

Как сообщили в пресс-службе ГУ МВД России по Кемеров-
ской области, в настоящее время установлена причастность 
задержанных к совершению порядка 30 краж из транзитных 
грузовиков. Хотя не исключается, что на самом деле их может 
быть больше. Поэтому полиция продолжает поиск потерпев-
ших - как на территории Кузбасса, так и за его пределами.

Всеволод Владимиров.

Мысковский городской суд вынес приговор бывше-
му инспектору Новокузнецкого территориального 
отдела по экологическому, технологическому и 
атомному надзору Константину Топкаеву, который 
обвинялся в получении взяток.

Как установили следствие и суд, инспектор осуществлял 
надзор за соблюдением промышленной безопасности на 
ряде окрестных шахт и предложил должностным лицам этих 
предприятий сделку. Мол, он в случае обнаружения наруше-
ний будет накладывать на виновников минимальные наказа-
ния, принимать наиболее благоприятные для них решения. 
А те в благодарность должны были безвозмездно помочь ему 
со строительством личного коттеджа. На том и сговорились. 
В общей сложности стоимость предоставленных инспекто-
ру стройматериалов и техники составила более 450 тыс. руб. 
А потом госчиновника поймали полицейские. Оплата услуг 
«натурой» была расценена как банальное мздоимство, и Топ-
каев попал под следствие. Его благодарные «помощники» ак-
тивно сотрудничали со следствием и потому избежали уго-
ловной ответственности за дачу взяток.

Как рассказали в СУ СК РФ по Кемеровской области, суд 
приговорил Топкаева к штрафу в размере 800 тыс. руб. Кроме 
того, в течение двух лет он не может занимать должности на 
госслужбе. Правда, приговор еще не вступил в законную силу.

Владимир Дмитриев.

К февралю в Кемерове плани-
руется открытие спортивного 
зала, где одновременно будут 
обучать почти 20 видам едино-
борств.

Как рассказал один из авто-
ров проекта «Кузбасская ака-
демия единоборств», КМС по 
джиу-джитсу и грэпплингу Вя-
чеслав Хасанов, зал будет распо-
лагаться в Центральном районе 
города, в помещении площадью 
1000 кв. м. Здесь одновременно 
смогут тренироваться 150 че-
ловек: заниматься боксом, кик-

боксингом, карате, тайским 
боксом, ушу, джиу-джитсу и так 
далее. Основным направлени-
ем станут смешанные единобор-
ства (MMA). По словам собесед-
ника газеты, такое количество 
направлений, объединенных 
под одной крышей, будет пред-
ставлено в Кузбассе впервые. К 
преподаванию боевых искусств 
привлекут тренеров-универса-
лов.

К открытию зал планируют 
оснастить профессиональным 
боксерским ковром, рингом, ок-
тагоном (ринг для боев ММА), 

спортивными манекенами, пло-
щадкой для кроссфита, силовы-
ми скамьями, штангами и другим 
оборудованием.

Инициаторы проекта рассчи-
тывают привлечь в свой клуб 
как минимум 20% от общего ко-
личества кемеровчан - активных 
поклонников единоборств. За-
явленная средняя стоимость або-
немента – 2000 рублей.

А общая стоимость проекта – 
почти 5 млн рублей. Для его реа-
лизации привлекаются средства 
инвесторов.

Ксения Гордийчук.

Нильский крокодил, которому 
на биофаке КемГУ долго ис-
кали хозяев, уехал в Москву. 
Взамен нашим студентам-био-
логам прислали крокодилового 
каймана.

История кемеровского ниль-
ского крокодила началась чуть 
более трёх лет назад. Тогда в го-
роде распалась выставка экзо-
тических животных, которых 
«хозяева» просто выставили в 
подъезд у съемной квартиры, а 
сами спешно уехали. Многие из 
живых экспонатов погибли на 
холоде... Жительница одной из 
соседних квартир обратилась в 
общество защиты животных, ко-
торое передало всех выживших 
в лабораторию биоэкологии ка-
федры зоологии университе-

та. Среди вновь прибывших был 
и 30-сантиметровый нильский 
крокодильчик, которому прак-
тически сразу начали искать под-
ходящий дом: эти рептилии вы-
растают до пяти метров в длину. 
У лаборатории нет возможности 
содержать такое крупное и опас-
ное животное.

«Нам писало достаточно мно-
го людей, в которых несложно 
было распознать перекупщиков, 
желавших «приютить» крокоди-
ла, – говорит ведущий инженер 
кафедры зоологии и экологии 
КемГУ Юлия Балашова. – Разу-
меется, потом он бы оказался не-
понятно где и непонятно у кого». 
Этим летом биологи разместили 
объявление о продаже крокоди-
ла в интернете, где обозначили 
достаточно высокую цену, чтобы 

отсеять перекупщиков. В итоге в 
ноябре хозяин для рептилии на-
шёлся – в Москве. Сомневаться 
в этом человеке не приходится, 
уточняет Балашова.

Сделка между москвичом и 
кемеровскими биологами со-
стоялась исключительно в виде 
натурального обмена: вместо 
нильского крокодила тот при-
слал им детёныша крокодилово-
го каймана, который вырастает 
максимум до двух метров. Тако-
го зверя кафедре держать впол-
не по силам. А главное, говорит 
собеседник газеты, сохранилось 
биологическое разнообразие 
лаборатории: студенты также 
смогут работать с крокодилом, 
но уже более компактным и не-
опасным.

Ксения Гордийчук.

// анонс

Сегодня состоится творческий 
вечер актрисы Кемеровского 
областного театра драмы  
Натальи Амзинской.

Актриса, когда-то любимая 
ученица народного артиста Рос-
сии Бориса Соловьёва, отмечает 

день рождения спектаклем «Же-
нитьба» Николая Гоголя.

На сцене театра драмы Ам-
зинская работает 17 лет. В её ак-
тёрском списке — пьесы клас-
сические и современные, её 
персонажи — дамы из высшего 
общества и обычные девушки и 

женщины. Все её театральные ра-
боты (их сегодня - 15, в том чис-
ле и Леди Макдуф в спектакле 
«Макбет»), как правило, стано-
вятся событиями. В комедийном 
спектакле «Женитьба» она сы-
грает роль Невесты.

Наталья Евграфова.

В праздник – на сцене
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//  факт и комментарий

Помощь по-взрослому
В Кемеровской области подведены итоги 
всероссийского Дня правовой помощи детям

Безусловно, главным собы-
тием стала межрегиональная 
научно-практическая конфе-
ренция, посвященная пробле-
мам поддержки и развития 
одаренных детей, в которой 
приняли участие губернатор 
Кемеровской области Аман Ту-
леев и уполномоченный при 
президенте РФ по правам ре-
бенка Павел Астахов.

Напомним, что мероприя-
тия были приурочены к годов-
щине принятия ООН Конвен-
ции прав детей и проводились 
в рамках федерального зако-
на о бесплатной юридической 
помощи во исполнение указа 
президента России «О некото-
рых мерах по реализации го-
сударственной политики в сфе-
ре защиты детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей».

Комментарий
ДМИТРИЙ КИСЛИЦЫН,
уполномоченный по правам ребенка 
в Кемеровской области:

- Конечно, решать вопросы 
правовой помощи детям и их 
законным представителям за-
интересованным организаци-
ям и ведомствам приходится 
постоянно, а не только один 
раз в году. Поэтому сам день 20 
ноября – это, по большому сче-
ту, лишь дата в календаре, ко-
торая в очередной раз призвана 
привлечь всестороннее внима-
ние к важности решения таких 
проблем.

Поскольку спектр «детских» 
вопросов очень широк, среди 
организаторов мероприятий 
были территориальные органы 
минюста, прокуратуры, МВД, 
Федеральной службы судеб-
ных приставов, ФСИН, управ-
ления образования, социаль-
ной защиты населения, защиты 
труда и другие структуры го-
сударственной власти и мест-
ного самоуправления, связан-
ные с обеспечением прав детей. 

В рамках всероссийской ак-
ции работали телефонные «го-
рячие линии» и консультаци-
онные пункты, проводились 
беседы, классные часы, позна-
вательные викторины и т. д.

Так, например, мы вместе с 
коллегами выезжали в Мари-
инск и оказывали консульта-
тивную помощь несовершен-
нолетним из воспитательной 
колонии и женщинам, кото-
рые отбывают наказание в ис-
правительной колонии №35. В 
частности, женщины интересо-
вались восстановлением своих 
родительских прав, которых в 
свое время они были лишены 
по решению суда, и социальны-
ми выплатами малолетним де-
тям. А многие ребята спраши-
вали о возможностях обучения, 
трудоустройства или решении 
жилищных вопросов после от-
бытия срока заключения.

Кроме того, совместно с ве-
домством судебных приставов 
была проведена видеоконфе-
ренция с территориями Куз-
басса - по вопросам взыскания 
алиментов и возникающими в 
связи с этим трудностями.

Многие обращавшиеся к 
нам люди интересовались, как 
можно установить опеку над 
несовершеннолетним или усы-
новить его. Всем им подарена 
изданная нами брошюра по се-
мейному устройству приемных 
семей, в которой содержатся 
ответы на многие подобные во-
просы.

В общей сложности в раз-
личных мероприятиях уча-
ствовали около 230 тысяч куз-
бассовцев – это почти на 40 
тысяч больше, чем в прошлом 
году.

Подготовил
Владимир Дмитриев.

  В День правовой помощи детям в кемеровском СИЗО была от-
крыта специальная камера для только что родивших женщин. Она 
оборудована в соответствии с международными стандартами со-
держания заключенных, и в ней есть всё, что необходимо для мо-
лодой мамы и малыша – вплоть до игрушек и памперсов. Камеру 
«ввели в строй» уполномоченный по правам ребенка в Кемеров-
ской области Дмитрий Кислицын (в центре) совместно с руковод-
ством ГУФСИН по Кемеровской области и представителями про-
куратуры. Фото Павла Акуленко.

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы!

С 14 по 18 декабря 2015 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области, руководителям структурных 
подразделений администрации Кемеровской обла-
сти, исполнительных органов государственной вла-
сти Кемеровской области отраслевой и специальной 
компетенции по телефонам «прямой линии»:

14 декабря - Лазарев Анатолий Анатолье-
вич, заместитель губернатора Кемеровской об-
ласти (по жилищно-коммунальному комплексу), 
тел. 36-43-61.

- Погребных Сергей Иванович, начальник 
департамента угольной промышленности и энер-
гетики администрации Кемеровской области, 
тел. 58-21-08.

15 декабря - Бухман Евгений Сергеевич, за-
меститель губернатора Кемеровской области (по 
строительству), тел. 36-82-40.

16 декабря - Кутылкина Екатерина Бори-
совна, заместитель губернатора Кемеровской об-
ласти (по промышленности, транспорту и пред-
принимательству), тел. 75-85-50.

- Круглякова Наталья Георгиевна, началь-
ник департамента социальной защиты населения 
Кемеровской области, тел. 75-85-85.

17 декабря - Середюк Илья Владимиро-
вич, заместитель губернатора Кемеровской об-
ласти (по агропромышленному комплексу), тел. 
36-39-75.

- Зауэрвайн Лариса Теодоровна, начальник 
департамента культуры и национальной полити-
ки Кемеровской области, тел. 36-33-42.

18 декабря - Высоцкий Сергей Васильевич, 
начальник департамента природных ресурсов 

и экологии Кемеровской области, тел. 58-55-56.
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 

8.30 до 17.30 работает телефон обращений к гу-
бернатору Кемеровской области - 58-41-97.

Тайны нашего лифта
Недавно мне пришлось обратиться в диспетчерскую 

нашего «Лифтсервиса». Живу на первом этаже много-
квартирного дома, дверь квартиры прямо напротив лиф-
та, который в последнее время стал сильно скрипеть. 
Некоторое время я терпела, а потом все-таки позвони-
ла и попросила диспетчера что-то с этим сделать. Не-
поладку устранили. А мне хочется узнать: не слишком 
ли «ворчливой» я оказалась, не выбивалась ли моя заявка 
своей «нестандартностью» из общего числа? И какие во-
обще заявки поступают в эту организацию чаще всего?

С уважением, Екатерина М.
г. Кемерово.

На вопрос читательницы «Кузбасса» мы попросили ответить 
Виктора Лопасова, начальника производственно-технического 
отдела АО «Кемероволифтсервис»:

– Бдительность наших горожан – это очень хорошо, – сразу от-
метил Виктор Александрович. – Лучше лишний раз перестрахо-
ваться и обратиться в нашу службу, чем быть равнодушным. Да 
и устранить вовремя мелкую неполадку экономически выгоднее, 
чем возиться с большой проблемой.

У нас принимаются абсолютно любые заявки, не обязательно 
касающиеся технического состояния. И скрежет лифта – это при-
чина, которая достойна внимания. Равно как и оставленные вну-
три неизвестные пакеты, незаконная реклама, испорченные кноп-
ки, недостаточная освещенность, отсутствие правил пользования 
лифтом… Даже посторонний запах – повод обратиться к нам (ино-
гда в шахту лифта попадают мелкие грызуны).

У нас работает круглосуточная аварийно-диспетчерская служ-
ба (телефон 31-01-59). Диспетчер в режиме онлайн наблюдает за 
лифтами. Однако видны ему неисправности только технического 
характера, и тогда на место отправляется электромеханик. А если 
лифт находится в рабочем состоянии, но при этом его работа сму-
щает жителей? И в этом случае обязательно звоните к нам в служ-
бу! Заявка будет принята и обязательно отработана (все случаи 
фиксируются в специальных журналах поломок и жалоб).

Самая «популярная» причина для вызова: остановка лифта из-
за неправильной эксплуатации. Особенно страдают от этого но-
вые дома. Там новоселы обожают перевозить крупногабаритные 
предметы, втискивая их в кабины лифта как можно плотнее. На-
род умудряется впихивать велосипеды и даже мотоциклы. Всё это, 
конечно, приводит к блокировке или поломке дверей лифта. А еще 
часто просят достать упавшие в шахту лифта ключи от квартиры 
и сотовые телефоны. Однажды пришлось извлекать из шахты ко-
тенка и картину какого-то художника…

Мы благодарны всем жителям нашего города, которые с уча-
стием подходят к жизни лифта, которые понимают, что лифт - это 
общедомовая собственность. И если что-то с ним произойдет, за 
его капитальный ремонт или полную замену придется платить из 
средств фонда капремонта или со спецсчета своего дома.

Анна Тимощук.

//  Спрашивали? Отвечаем!

Служба идет – 
паспорт подождет

Мой сын уже более полугода в армии. Служба совпа-
ла со временем обмена паспорта. И недавно в почтовом 
ящике я обнаружила уведомление о том, что ему выпи-
сан штраф за то, что просрочено время получения доку-
мента. Есть ли смысл мне оплатить этот штраф? Или 
дождаться возвращения ребенка со службы?

С уважением, Валентина П.
г. Кемерово.

Отвечает начальник отдела обеспечения паспортной и реги-
страционной работы УФМС России по Кемеровской области Ла-
риса Берсенева:

- Это неправильно, так как в соответствии с пунктом 7 Положе-
ния о паспорте гражданина Российской Федерации военнослужа-
щим, проходящим военную службу по призыву, паспорта выдают-
ся или заменяются по окончании установленного срока военной 
службы по призыву. То есть в течение 30 дней с момента прибытия 
на место жительства. В случае превышения указанного срока в со-
ответствии с ч. 1 ст. 19.15 Кодекса РФ об административных нару-
шениях наступает ответственность за проживание по недействи-
тельному паспорту гражданина РФ в виде штрафа в размере от 
2000 до 3000 рублей. Если вы считаете, что постановление о нало-
жении штрафа было выписано неправомерно, то его можно обжа-
ловать в течение десяти дней, представив документальное доказа-
тельство уважительной причины (в данном случае - прохождения 
срочной службы).

А чтобы избежать в дальнейшем спорных вопросов, всегда 
можно получить консультацию непосредственно в подразделени-
ях миграционной службы по месту жительства или у специали-
стов УФМС России по Кемеровской области в установленные часы 
и дни приема. Необходимую информацию также предоставляют 
по телефону нашей «справочной службы»:  (8-3842) 36-48-99.
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  Ольга Фалалеева.

//  кошелек

Продли свою выгоду
Новый порядок формирования и расчета пенсии позволяет увеличить ее размер 
до 20000 рублей за два-три года

На эту тему – беседа 
с Ольгой Фалалеевой, 
заместителем управ-
ляющего отделением 
ПФР по Кемеровской 
области.

– Ольга Ильинична, соглас-
но новой пенсионной форму-
ле люди, которые «прибрели 
право на страховую пенсию и 
не обратились за ее назначе-
нием либо отказались от нее, 
получат пенсию в повышен-
ном размере». Вроде всё по-
нятно, но хотелось бы, чтобы 
вы подтвердили это заявле-
ние ПФР словами и конкрет-
ными цифрами.

– Да, всё сказанное верно и 
понятно. Человек может про-
должать трудиться, не обращая 
внимания на свой возраст, а мо-
жет – если успел оформить пен-
сию – отказаться от нее.

– Надолго?
– На год, два, три, но не более 

десяти лет – на период времени, 
какой он считает возможным 
продолжать трудовую деятель-
ность. Важный момент: этот пе-
риод должен быть не менее года 
или кратный ему. Премиаль-
ные коэффициенты назначают-
ся только за период ровно в 12 
месяцев.

– Обязан ли человек про-
должать работать, или он мо-
жет отказаться от пенсии и 
жить на какие-то собствен-
ные средства?

– Если он откажется от рабо-
ты, он лишится пенсионных от-
числений, и будущая пенсия уве-
личится не так значительно, как 
если бы он продолжал трудиться. 
Весь смысл его выгоды именно 
в том, чтобы продолжать актив-
ную жизнь и получать зарплату.

– Как много жителей Куз-
басса добровольно «проигно-
рировали» пенсионный воз-
раст?

– Несмотря на то, что закон 
вступил в силу с 1 января 2015 
года, в нашем регионе пока нет 
таких людей. Из разговоров с 
коллегами знаю, что в Алтай-
ском крае уже девять человек от-
казались от выхода на пенсию, 
хотя в целом по РФ примеров не-
много. И это очень плохо. 

– Почему люди не готовы 
к игре по новым правилам 
ради (вроде бы понятной) 
собственной выгоды?

– Думаю, дело в том, что их 
сознание сформировано на под-
счет упущенных возможностей. 
Они мыслят так: год отказа от 
12000 рублей в месяц пенси-
онных средств – это почти 150 
тысяч (я привожу примерный 
подсчет средней пенсии кузбас-
совца). Но весь этот год гражда-
нин будет продолжать трудить-
ся, иметь заработную плату. И 
потом он получит не 12000 пен-
сионных рублей, а 20000 – после 
того, как работать уже не сможет.

– С 12000 рублей пенсия 
вырастет сразу до 20000?!

– Чтобы пример был более яр-

ким, я назвала примерную, об-
разную цифру. Если посчитать 
конкретно, 20000 пенсии не-
трудно добиться за два-три года 
работы (при отказе от назначе-
ния пенсии).

– Давайте посчитаем.
– Давайте. Сравним, предполо-

жим, Анну Ивановну, которая от 
пенсии не отказалась и работа-
ла, с Марьей Петровной – от пен-
сии отказалась и работала год, и 
Светланой Игоревной – от пен-
сии отказалась и работала три 
года. При одинаковом начальном 
размере страховой пенсии хоро-
шо зарабатывающего человека в 
12500 рублей, Анна Ивановна че-
рез год получит 13445,07 рубля, 
Марья Петровна – 14706, 25 ру-
бля, Светлана Игоревна – 19956, 
24 рубля (см. таблицу 1).

– А вы для себя примерива-
ли такой финансовый план на 
будущее?

– Сейчас немного жалею, что 
не отказалась от получения пен-

сии в момент ее назначения. Ду-
маю, что сделаю это с 2016 года. 
Подсчитала, что с 14000 сегод-
няшних рублей пенсии в 2017-м
эта цифра сразу вырастет до 
17000 ежемесячных, а в 2018 
году – до 20000. Это при усло-
вии, что индексация будет 4% в 
год, если выше, то и пенсия вы-
растет значительнее. 

– Лично мне, человеку край-
не острожному, хотелось бы 
иметь в руках какую-то «бу-
мажку», что я действительно 
могла выйти на пенсию в 55 
лет, но отказалась от полу-
чения пенсионных денег. Как 
это сделать?

– Вы можете с нашей помощью 
заранее определить размер ва-
шей пенсии: при достижении 55 
лет получить справку о том, что, 
согласно возрасту, имеете пра-
во на пенсию, отказаться от нее 
и даже примерно подсчитать, 
сколько получите через год, два, 
три. А можете ничего не делать, 

продолжать трудиться. Поверь-
те, вся информация о вас зало-
жена в базу данных, перевод в 
пенсионный возраст оформится 
автоматически. 

– Последний вопрос. Как 
называется документ, кото-
рый определяет новые пра-
вила пенсионного поведения?

– Закон 400 ФЗ «О страховых 
пенсиях РФ» вступил в силу с 
1 января 2015 года. Я думаю, 
актуальность его повышена 
тем, что разговоры о повыше-
нии пенсионного возраста ве-
дутся постоянно. Вполне раз-
умно поощрять человека за то, 
что он продолжает трудиться, 
отказавшись от пенсии, – ради 
собственной выгоды в том воз-
расте, когда работать уже труд-
но. Человек добровольно уве-
личивает свой пенсионный 
возраст, продлевает молодость, 
при этом значительно повыша-
ет размер пенсии.

Лариса Филиппова.

Анна Ивановна, работающий пен-
сионер. Пенсия ей назначена в 
2014 году, от получения пенсии не 
отказалась, в декабре-2016 уволи-
лась. Зарплата была высокая 

Марья Петровна, работающий 
пенсионер. Пенсия назначена 
в 2014 году. В декабре 2015 от 
получения ее отказалась сро-
ком на 1 год (по 31.12.2016) 

Светлана Игоревна работаю-
щий пенсионер. Пенсия назна-
чена в 2014 году. В декабре 2015 
от получения ее отказалась 
сроком на 3 года (по 31.12.2018) 

Размер страховой пенсии, в 
том числе 12500 руб. 12500 руб. 12500 руб.

размер фиксированной вы-
платы (ФВ) 4383,59 руб. 4383,59 руб. 4383,59 руб.

размер страховой пенсии 
(СП) 8116,41 руб. 8116,41 руб. 8116,41 руб.

индивидуальный пенсион-
ный коэффициент (ИПК), 
т.е. количество баллов

113,659 113,659 113,659

стоимость одного пенсион-
ного балла 71,41 руб. 71,41 руб. 71,41 руб.

Индексация пенсии На 4% 1.02. каждого года На 4% 1.02. каждого года На 4% 1.02. каждого года
Размер пенсии после уволь-
нения за счет:

13445,07 руб. (увеличение 945,07 
руб.)

14706,25 руб. (увеличение 
2206,25 руб.)

19956, 24 руб. (увеличение 7456 
руб.)

увеличение ИПК 119,659 124,489
увеличение в результате ин-
дексации с 01.02.2016

ФВ – 4558 руб., стоимость пенси-
он. коэффиц. – 74,41

ФВ – 4558 руб., стоимость 
пенсион. коэффиц. – 74,41

ФВ – 4558 руб., стоимость пен-
сион. коэффиц. – 74,41

Премиальные коэффициен-
ты за отказ от пенсии на год 1,056 и 1,07 1,19 и 1,24

Таблица 1

только с 3 по 13 декабря 2015 г. Всероссийская декада подписчика.

Кузбасс 
- скидка

 
Почта   

Д1901 3 раза в неделю (вт., ср., чт.) 621,54

Д2205 

(пенсионерам)
3 раза в неделю (вт., ср., чт.) 561,54

Д1023 1 раз в неделю (четверг с ТВ) 392,58

Д2204 

(пенсионерам)
1 раз в неделю (четверг с ТВ) 344,58

На 1-е полугодие 2016 г.
подписные цены на газету «Кузбасс»:

10%.

Снижаем цены!

Подписка на газеты и журналы 
оформляется

в почтовых отделениях 
на любой адрес Кемеровской области. 

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — 
скидка 20% от стоимости услуг почты.

Среди жителей города Кемерово, 
оформивших подписку на газету «Кузбасс» 

на 1-е полугодие 2016 г. 
в период с 3 по 10 декабря, 

будет проведен розыгрыш фирменного  
подарка от газеты «Кузбасс»  - плаката 

«Лунный  календарь»!

   Начало розыгрыша в День подписчика 
– 10 декабря в 14.00 в центральном 
зале  Кемеровского почтамта. Для 

участия в розыгрыше необходимо пройти 
регистрацию с 13 до 14 часов. 
При себе необходимо иметь 

подписной абонемент.

Спешите оформить подписку на «Кузбасс»!

Уважаемые кузбассовцы!
Поздравляю вас 

с Международным днем прав человека 
и Днем Конституции Российской Федерации!

С  уважением,
уполномоченный по 

правам человека
в Кемеровской области

Н.А. Волков.

Конституция России про-
возглашает:

«Человек, его права и сво-
боды являются высшей цен-
ностью. Признание, соблю-
дение и защита прав и свобод 
человека и гражданина – обя-
занность государства».

Общество только тогда 
становится истинно демокра-
тическим, когда права каж-
дого человека и гражданина 
в нем соблюдаются в полной 
мере.

Примите самые искрен-
ние пожелания крепкого си-
бирского здоровья, семейно-
го счастья и благополучия, 
процветания и удачи во всех 
делах!
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Продолжаем рассказывать об уникальных местах нашего региона, 
где можно отдохнуть и интересно, и с пользой для здоровья

По горкам: большим и малым
В новом сезоне в 
Кузбассе открылось 
уже около тридцати 
горнолыжных трасс, 
среди которых из-
вестные и всей Рос-
сии: Шерегешский 
спортивно-туристский 
горнолыжный ком-
плекс и спортивная 
гора Туманная в Таш-
тагольском районе, 
Междуреченский ком-
плекс на горе «Югус» 
и санаторий «Танай» 
в Промышленновском 
районе. В послед-
ние пять лет активно 
развивается также 
«Горная Саланга» в 
Тисульском районе.

А вот, к примеру, «Золотая 
гора» в Гурьевском районе, скорее 
всего, только-только откроется в 
предстоящий уик-энд. А всё пото-
му, что там еще маловато снега.

– Мы в прошедшие выходные 
пробовали запускать подъемники, 
и те туристы, кто приехал в надеж-
де встать в этом сезоне на лыжи и 
сноуборд, уже могли прокатить-
ся, – говорит гендиректор горно-
лыжного комплекса ООО «Золо-
тая гора» Сергей Кушваев. – Хотя 
в предыдущие годы в это время 
гора уже вовсю работала. А в эти 
выходные даже дождь шел...

Подъем здесь, как и раньше, 
для взрослых в будние дни стоит 
50 рублей, в выходные – 80.

В поисках 
прозорливого инвестора

Крапивинская горка, что рядом 
с поселком Зеленогорский, рабо-
тает уже более двух недель. Но то 

ли горнолыжники еще не знают 
об этом, то ли еще просто не рас-
качались… В общем, в прошедшую 
субботу катающихся там было со-
всем немного. Хотя именно в этом 
месте, сравнительно недалеко от 
столицы Кузбасса, помимо уни-
кальных природных красот еще и 
идеальные условия для начинаю-
щих («чайников»). Одна горка дли-
ной 1200 метров пологая – спокой-
но можно учиться поворачивать, 
отрабатывать технику движения 
на склоне. Вторая трасса круче, и 
здесь даже бывалым горнолыжни-
кам может понравиться кататься с 
ветерком. Но самое главное – на-
туральный снег. Неудивительно, 
что зимой в хорошую погоду здесь 
собирается немало любителей 
горных лыж не только из Крапи-
вина, но и из Кемерова, Топок, Ле-
нинска-Кузнецкого. Тем более что 
подъем стоит всего 50 рублей и в 
будни, и в выходные. Многие при-
езжают компаниями: пока одни 

катаются, другие под горой жарят 
шашлык, дышат свежим воздухом. 
А для полного счастья, как оказа-
лось, здесь не хватает одного – ин-
вестора.

– Трасса сейчас выставлена на 
продажу, – объясняет замести-

тель начальника управления об-
разования по спорту админи-
страции Крапивинского района 
Александр Казаков. – Пока ею за-
нимается предприятие, осущест-
вляющее подачу тепла. Нам бы 
хотелось, чтобы появился такой 
инвестор, который бы дал тол-
чок развитию не только зимнего, 
но и летнего туризма. А это зна-
чит, что здесь должна появиться 
инфраструктура: кафе, домики 
для проживания. Рядом, в шаго-
вой доступности, река Томь. Пре-
имущества для инвесторов оче-
видны, ведь это самый близкий к 
областному центру экологически 
чистый район. И мы готовы помо-
гать инвестору, если таковой най-
дется.

В спектре от «зеленых» 
до «черных»

Особенно большой выбор гор-
нолыжных трасс у жителей юга 
области. Имеются они в городах 
Новокузнецк и Мыски, в Проко-
пьевском и Новокузнецком рай-
онах. Там любителей приятно 
удивляют не только мягкие поло-
гие склоны, но и цены. На неболь-
шие горки они устойчиво держат-
ся на уровне прошлого года: от 

25-30 рублей детские подъемы до 
50-60 рублей – взрослые. На бо-
лее протяженных горах ценовая 
политика, конечно, иная: стои-
мость увеличивается в два раза.

А вообще, как отметили в об-
ластном департаменте молодеж-
ной политики и спорта, в нашем 
регионе много любителей такого 
активного и полезного отдыха. И 
отдают они предпочтение массо-
вому катанию на склонах различ-
ной степени сложности: от «зеле-
ной» (то есть новичковой) марки 
трасс, до «черной», на которой хо-
рошо себя чувствуют только «экс-
перты» горнолыжных спусков.

Оксана Сохарева.

  Крапивинские красоты привлекают не только заядлых горнолыжников, но и просто любителей отдохнуть на свежем воздухе. 
Фото Виктора Сохарева.

//  комментарий

АНТОН ПЯТОВСКИЙ,
начальник департамента 
молодежной политики и спорта:

– Во исполнение распоряже-
ния коллегии администра-
ции Кемеровской области 
в 2009 году была создана 
межведомственная комис-
сия по координации дея-
тельности органов государ-
ственной власти и органов 
местного самоуправления 
по проведению проверок 
объектов горнолыжных ком-
плексов на территории Ке-
меровской области, которая 
в этом сезоне уже провери-
ла безопасность всех горно-
лыжных объектов. В целях 
устранения владельцами 
горнолыжных объектов вы-
явленных недостатков и на-
рушений технического и са-
нитарного характера комис-
сия строго и бескомпромисс-
но обозна чила алгоритм 
их действий. Все объекты 
открываются только при со-
блюдении всех требований 
безопасности.

//  ТУР-новости

«Сибириада» покоряет сердца
Реализация проекта чебулинского педагога по воз-
рождению старинного праздника «День Сибири» 
постепенно набирает обороты. На днях эту идею 
поддержали баскетболисты, приехавшие в поселок 
Верх-Чебула на соревнования среди юношеских 
команд «Сибирская баскетбольная лига».
Напомним, Любовь Горелова, руководитель школь-
ного краеведческого музея из села Дмитриев-
ка, пару месяцев назад выступила с инициативой 
добавить в нынешний национальный календарь 
праздников еще один, посвященный событиям по-
корения Сибири и присоединения ее к России. Ведь 
некогда он отмечался с большим размахом.

– 5 декабря 1582 года произошло судьбоносное дня 
нас, сибиряков, событие – вторая решающая битва 
дружины вольных казаков во главе с атаманом Ер-
маком с войском сибирского хана Кучума, – напом-
нила Любовь Андреяновна. – Несмотря на числен-
ный перевес вражеского войска, победили казаки, 

Сибирь была покорена. Соревнования ребят-ба-
скетболистов, приехавших к нам из Новосибирска, 
Иркутска, Ачинска, Анжеро-Судженска и других 
городов, пришлись как раз на эту памятную дату, 
мы решили этим воспользоваться и рассказать им 
немного о нашей общей сибирской истории, о Дне 
Сибири.
Особую атмосферу этой встрече придало выступле-
ние местного ансамбля «Вольница» во главе с ата-
маном Чебулинского казачьего округа Валерием 
Осиповым. Кроме того, свою поэму «Сибирь, Россия 

– крепкая семья» прочитал чебулинский поэт Иван 
Стоцкий.

– Этот межрегиональный спортивный чемпионат дал 
нам отличную возможность пообщаться с молоде-
жью из разных уголков Сибири, – отметила Любовь 
Горелова. – И кто знает, может быть, огонек нашей 
«Сибириады» зажжется и в каком-то из этих мест!

Полина Спиридонова.
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От озера печали
до островка надежды
В конце сентября этого 
года, когда бабье лето 
еще радовало теплой 
погодой, в небольшом 
селе Кулебакино слу-
чилась беда. В местном 
озере утонула Анаста-
сия Дубова, мать 
пятерых детей. Всего 
31 год был Насте.

Что скрыла вода?
На днях в Кулебакино к род-

ным Насти приезжал следователь. 
Доложил, что никакого кримина-
ла в той трагедии не было. Просто 
несчастный случай. Хотя ползли 
по селу разные слухи: мол, кто-
то «помог» несчастной утонуть... 
Не могла и сама Настя свести сче-
ты с жизнью, оставив на произвол 
судьбы своих деток. Ведь старше-
му сыну всего 14 лет, а младшей 
дочке - годик. Любила Настя детей, 
и они ее очень любили.

Отцы у детей тоже есть. Настя 
дважды была замужем. С первым 
мужем брак был законным, офи-
циальным. Но штамп в паспорте 
не скрепил семью: развелись.

Второй брак был гражданский 
и… неравный. Муж намного стар-
ше Насти. Но дети и от него были 
для Насти не случайными, а же-
ланными. Носят фамилию и отче-
ство своего отца.

На материнский капитал ку-
пила Настя дом в Кулебакино. С 
большой усадьбой, со стайками. 
Последние не пустовали. А как 
же в селе без живности? В общем, 
была Настя и хорошей мамой, и не 
ленивой хозяйкой. Другой вопрос: 
была ли счастливой женой? Сама 
уже не скажет. А люди опять же го-
ворят разное...

Не будет 
казенного дома!

Оплакали Настю, похоронили 
рядом с могилой ее мамы. Самой 
Насте было всего пять лет, когда та 
умерла от сердечной недостаточ-
ности. Настя – средняя дочка. А 
были еще старшая, девятилетняя, 
Наташа и младшая Оксана. Но во-
прос о детском доме тогда и не под-
нимался. Овдовевший Василий, 
отец девочек, сказал, что сам вос-
питает дочек. И никому их в обиду 
не даст. Так и было.

А вот с детьми Анастасии дру-
гая ситуация. У них разные отцы. 
У бывшего законного мужа уже 
другая жена. Да и не питал он осо-
бой любви к своим детям. И после 
похорон Насти не пожелал взять 
их к себе. Гражданский муж – че-
ловек свободный. Но условий для 
содержания и воспитания детей у 
него нет. Сейчас вообще не работа-
ет, состоит на учете в центре заня-
тости. А там пособие мизерное.

Так с кем же будут дети? Неуже-
ли отправятся в детский дом?

- Нет, нет и нет! – так сразу и ска-
жет старшая сестра Анастасии На-

талья. Ей 36 лет, и она сама много-
детная мама. У Натальи и Евгения 
Дубовых трое детей.

Да, фамилии у сестер были оди-
наковыми. И не девичьи. Потому 
что первый муж Насти и муж На-
тальи – братья. Выходит, что стар-
шие дети Анастасии для Евгения 
еще и родные племянники. Но не 
только поэтому он был единоду-
шен с женой, что нельзя отдавать 
детей в казенный дом.

- Все они нам свои, родные, - так 
скажет мне при встрече Евгений. А 
Наталья вновь напомнит: - Ведь 
наш папа не отдал нас в детский 
дом, когда мама умерла.

Отцы детей написали заяв-
ления, что не возражают против 
того, чтобы Наталья стала опеку-
ном. Это вовсе не «отказные» до-
кументы. Есть такая форма, когда 
заявления пишутся кем-то из ро-
дителей, не имеющих в настоящее 
время возможности воспитывать 
и содержать детей.

Отцы-то не возражали, а вот не-
которые соседи Дубовых и звони-
ли, и приезжали в районный отдел 
опеки и попечительства.

- Только ради денег берет Ната-
лья детей. Своих бы на ноги по-
ставила. И вообще не справятся 
Дубовы с такой ношей, - говорили 
«доброжелатели».

На каждый роток, как говорит-
ся, не накинешь платок. Началь-
ник отдела Ирина Овсянникова и 
специалисты не раз встречались 
с Натальей и ее семьей. Посове-
товали Дубовым переехать в дом 
Анастасии. Пятерым братишкам 
и сестренкам родные стены лучше 

помогут пережить беду. Да и ско-
тинка ухода требует. Ведь граж-
данский муж после похорон На-
сти сразу ушел из дома, сказав: «Я 
ни на что не претендую. Пусть всё 
остается детям». Хотя дом был 
приобретен на материнский ка-
питал Насти. А трех овец из один-
надцати этот муж все-таки взял. 
Но корову оставил. Свое молочко 
пьют ребятишки.

Родительские права
После трагедии с Настей Ду-

бовы и впрямь разбогатели, как 
утверждают иные соседи. Было 
трое детей, а стало сразу восемь! 
Что же касается денежной сторо-
ны вопроса, то еще ни рубля На-
талья не получила. Что и обеща-
ют к Новому году, так это пенсию 
на детей по потере кормильца. На 
каждого чуть больше семи тысяч 
рублей. А прожиточный мини-
мум для детей сейчас составляет 
9478 рублей.

Что же касается опекунского 
пособия и льгот, то их у опекуна 
Натальи Дубовой нет (но это пока 
отцов детей не лишили родитель-
ских прав). Алиментов на старших 
племянников Наталья тоже не по-
лучает.

Отцов детей вызывали на ко-
миссию. Бывший законный муж 
по всем, явно не отцовским, пока-
зателям претендует на лишение 
его родительских прав и отстаи-
вать их не собирается. Что же ка-
сается второго отца, то для него 
(так, во всяком случае, показалось 
членам комиссии) лишение прав 

на детей – трагедия. Он вызвал-
ся платить за детский сад за своих 
двоих ребятишек. И заплатил. А в 
садик ходят еще двое детей Ната-
льи. Плата за каждого - 1200 ру-
блей.

С садиком, как говорит Ната-
лья, повезло. Без всяких проблем 
туда устроены ее родной годова-
лый сынишка Ванечка и годовалая 
племянница Наденька. Вот поэто-
му Наталья и не оставляет работу 
в соцпомощи. Правда, попросила, 
чтобы ее перевели на полставки. 
Пять тысяч рублей, которые она 
получает за обслуживание пре-
старелых кулебакинцев, совсем не 
лишние.

«Крутится, как белка в колесе» - 
это как раз про Наталью. Еще бы: 
четыре школьника, четыре дет-
садовца. А еще дом без удобств. А 
еще хозяйство. Только крупноро-
гатых голов одиннадцать, вклю-
чая буренку. Есть и овцы, и сви-
ньи, и гуси, и куры. И кто-то еще 
будет говорить, что на деньги по-
зарились Наталья с Евгением, взяв 
в свой дом пятерых детей?! Типун 
на язык злопыхателям.

Что им стоит 
дом построить?

Сейчас Дубовы живут в доме, 
который покупала Настя. Восемь 
детей и трое взрослых. Да, трое: 
после того, как сгорел дом у ма-
тери Евгения, она перебралась к 
сыну и снохе. Рада бы помочь и по 
дому, и по хозяйству, но не может, 
потому что больна. За ней самой 
уход нужен.

Но Наталья не отчаивается и 
не жалуется. Глядя на нее, улыб-
чивую, ухоженную, симпатичную, 
стройненькую, даже и не скажешь, 
что спит она по пять часов в сутки. 
А иначе просто ничего не успеет.

- Настя тоже не жаловалась. 
Мне-то хоть с мужем повезло, а 
Настя только детьми и была счаст-
лива. Ничего, все наши восемь де-
тей тоже счастливыми будут. Для 
них мы новый дом построим! – 
уверенно говорит Наталья.

Правда, строить дом Дубо-
вы начали уже давно. Взяли ссу-
ду в государственном предпри-
ятии «Сельский дом», надеялись, 
что потянут. Ан нет! Не рассчита-
ли материальных возможностей. 
Застыла стройка, хотя уже и под 
крышей. Четыреста тысяч рублей 
еще не возвращены «Сельскому 
дому». А о нынешнем бюджете се-
мьи я уже говорила: пять тысяч 
получает Наталья, восемь – Евге-
ний (он кочегар в местной котель-
ной). Есть еще пенсия Натальиной 
свекрови, чуть более 11 тысяч ру-
блей. И это на 11 человек! Спасает 
только свое хозяйство.

Родные отцы детей, конечно, в 
строительстве благоустроенно-
го дома в двух уровнях этой семье 
не помогут. А люди добрые? Их-то 
куда больше, чем недоброжелате-
лей. Кто-то из настоящих друзей 
Дубовых рассказал о них в «Одно-
классниках». Наталья уже получи-
ла посылку с детскими вещами и 
игрушками. Всем, конечно, спаси-
бо! Всё будет носиться. Однако при 
всей экономности, хозяйственно-
сти и расторопности многодетных 
родителей им катастрофически не 
хватает денег. Но при этом даже 
недостроенный дом для Дубовых 

- что островок надежды.
И сейчас они умеют находить 

повод для маленьких праздников. 
Вот, например, Наденька, увидев 
Наталью, радостно произнесла:

- Мама! Мама!
Наталья тут же подхватила 

племянницу на руки, расцеловала:
- Доченька моя!
Старшие дети, помня свою 

маму, зовут Наталью тетей. Но 
ведь и тетя она тоже лучшая!

Галина Бабанакова.
Гурьевский район.

P.S. Всего один детский дом 
остался в Гурьевском районе. 
В нем 21 ребенок. Как хорошо, 
что дети Анастасии не уве-
личили это число!

  Наталья и ее младшенькие детки – Стёпа, Надя, Даша и Ваня. Фото Александра Зиновьева.

  Что им стоит дом достроить?   В этой семье большая стирка – каждый день.
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Динозавры в Новом Свете
Кемеровчанин Ан-
дрей Атучин недавно 
вернулся с раскопок в 
США. Три недели он 
провел под палящим 
солнцем среди каньо-
нов на «месторожде-
нии» фауны мелового 
периода. В интервью 
«Кузбассу» Андрей 
рассказал о тяжелой 
работе, о полетах над 
горами, о курице в 
День благодарения 
и том, почему амери-
канцы и русские могут 
отлично ладить.

Кемеровский палеоиллюстра-
тор (художник и палеонтолог в 
одном лице) известен в мировом 
научном сообществе своими ре-
конструкциями облика доисто-
рических животных. Просьбы 
проиллюстрировать релизы об 
открытых динозаврах приходят к 
Атучину со всех концов света. А в 
этом году музей природы и науки 
города Денвер, столицы северо-
американского штата Колорадо, 
пригласил редкого специалиста 
поработать, что называется, с на-
туры – на раскопках в соседней 
Юте. Все расходы, связанные с по-
ездкой, взяла на себя принимаю-
щая сторона.

– Андрей, как американцы 
вышли на вас?

– Денверский музей в лице сво-
его куратора палеонтологии Джо 
Сёртича еще два года назад под-
толкнул сотрудников палеонто-
логического музея штата Юта 
выйти на меня и попросить сде-
лать иллюстрацию в экспозицию 
и для пресс-релиза об открытии 
нового тираннозавра из Юты – 
литронакса (Lythronax). Сегодня 
её можно встретить в интерне-
те и публикациях, а также в са-
мом музее в виде стенной роспи-
си за динозавровым скелетом. А 
в этом году мне написали уже из 
самого Денверского музея и пред-
ложили сотрудничество: им тоже 
нужны были иллюстрации. (Во-
обще, подозреваю, ребята из Юты 

и Колорадо заметили меня, ког-
да я нарисовал назутоцератоп-
са (Nasutoceratops) из их регио-
на, просто для себя; было это еще 
в 2011-м). Они решили со мной 
встретиться, показать музей, что-
бы я познакомился со всеми и за-
одно принял участие в раскопках 
на самом юге штата Юта, в госу-
дарственном заповеднике Гранд 
Стаеркас-Эскалант. Это как раз в 
тех местах, древние ландшафты и 
животных которых мне предсто-
яло реконструировать.

– Эта местность богата на па-
леонтологические находки?

– Там постоянно что-то нахо-
дили, особенно во время разве-
дывательных походов по горам 
и каньонам: динозавры, черепа-
хи, крокодилы… Поздний мело-
вой период, формация Кайпаро-
виц. В составе денверской группы 
я в основном раскапывал и транс-
портировал то, что было найдено 
еще в прошлом году. Вообще этот 
сезон у них был грандиозный: в 
один момент собралась куча на-
роду из разных музеев и разных 
групп, которых затем развозили 
по местам и стоянкам, в основном 
на вертолете.

– Рабочий процесс на рас-
копках в Америке сильно от-
личается от нашего, например, 
в том же Шестаково?

– Сильно. Во-первых, у нас не 
нужно много ходить и пересе-
кать какие-то немыслимые про-

странства. Шестаково – это все-
го три точки рядом с деревней. 
Раскопки обычно «привязаны» 
к рекам, ярам или карьерам. Всё 
остальное у нас труднодоступ-
но, покрыто лесами-болотами. А 
в Юте огромные пустоши обна-
женной земли (именно тех сло-
ев с костями) – приходится пре-
одолевать огромные расстояния. 
Еще там кругом каньоны да кру-
тые горы, по которым мы лазали 
в жару. И водоемов нет. Пару раз 
дождь шел, а так – пустынно, и 
приходилось постоянно таскать 
с собой два литра воды, часто – с 
электролитами.

Также у нас выкапывать про-
ще, так как окружающая поро-
да в основном глина. А там кости 
чаще всего заключены в плотные 
конкреции из песчаника иногда 

плотнее крепкого бетона, когда 
зубилом нельзя отколоть и кусоч-
ка. Я там все руки в тройные вол-
дыри стер: пилил камень. Тяже-
лая работа.

– А отдыхали как? И вообще, 
как был устроен ваш быт?

– Отдыхали, когда уставали. Во 
время ланча все уходили на кух-
ню пожевать чего-нибудь. А я 
в ланч в основном на раскопках 
пропадал: не голодный был. Вече-
ром обед-ужин, потом посиделки 
вокруг костра. Ну, а быт как быт: 
лагерь, полевые условия. У нас в 
этом отношении тоже в основном 
легче: в Шестаково полевики жи-
вут в школе, а не в палатках.

– Были ли трудности в об-
щении, связанные с разли-
чием менталитетов? Или у 
палеонтологов нет такого по-

нятия и все они – одно боль-
шое братство?

– Трудности были только с ан-
глийским. У меня он хромает, да и 
разговорной практики не было, а 
тут сразу на месяц попал в англо-
говорящую среду. Но мозг, конеч-
но, переключается быстро. А мен-
талитет принципиально ничем не 
отличается. Я бы даже сказал, что 
американцы самые близкие к рус-
ским из иноязычных наций. Шут-
ки, юмор – в основном всё то же. 
Отличаемся мы какими-то мело-
чами: в привычках, в быту. И да, 
с палеонтологами там, как с бра-
тьями: очень легко и по-дружески. 
Я там познакомился лично со 
многими известными специали-
стами, о которых либо только 
слышал, либо был знаком по соц-
сети. К концу раскопок мы стали 
настоящей командой, а в послед-
ний день устроили внеочередной 
День благодарения (националь-
ный праздник в США. – Прим. 
ред.), только вместо индейки 
была курица, приготовленная в 
специальной печи.

– Ваше самое яркое впечат-
ление от поездки?

– Вообще, вся эта поездка – 
одно сплошное фантастическое 
впечатление. Лететь на вертолете 
между гор и каньонов, десанти-
роваться, отправлять груз, потом 
в конце на закате лететь обрат-
но в лагерь… Ну, и ещё, конечно, 
это новые для меня окаменело-
сти, которых у нас не встретишь: 
рогатые динозавры, тираннозав-
ры, крупные черепахи... Я много 
времени провел в яме, раскапы-
вая как раз того самого назутоце-
ратопса. Это новый экземпляр – 
скелет с черепом: до этого только 
череп был. Может быть, придется 
делать новую реконструкцию по 
уточнённым данным.

Также впечатлили совершенно 
незнакомые природные красоты: 
ландшафты, растения и живот-
ные. Там водится много гремучих 
змей, есть скорпионы, а один раз в 
двух метрах от меня завис колибри 

– жаль, сфотографировать не успел.
В Денвере все сказали, что 

очень впечатлены моим визитом 
и ждут меня в следующий раз. 
Для меня это – повод продолжать 
свое дело.

Беседовала
Ксения Гордийчук.

  Андрей  – на родине динозавров, которых ему предстоит реконструировать.

  Назутоцератопса Атучин нарисовал ещё в 2011 году.

  Раскопки шли в суровых полевых условиях.   В лагерь – на вертолёте.  Фото из архива Андрея Атучина.
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Медвежья услуга
Чем может обернуться содержание дома дикого животного
Вмешательство человека в природу зачастую заканчивается груст-
но и даже трагично. Законы природы суровы и не учитывают даже 
добрых намерений «старшего брата» четвероногих. Но кузбассовцы, 
приютившие диких зверей, порой и не догадываются, что нарушают 
человеческий закон – не во всем логичный и справедливый…

Иван да Марья
Минувшей весной житель 

прокопьевского частного сек-
тора Иван Лёвкин завел… мед-
ведицу. Изначально это в его 
планы совсем не входило. За-
мученного медвежонка пенси-
онеру принесли незнакомые 
люди, которые якобы нашли 
его на угольном разрезе. Что 
это были за люди и почему на-
ходку решили передать имен-
но ему – неизвестно. В под-
робности мужчина не вдается, 
лишь говорит, что взял живот-
ное из жалости. За медведя ему 
пришлось даже заплатить две 
тысячи рублей.

У Лёвкина – домашнее хо-
зяйство, есть скотина, так что 
крупному хищнику на подво-
рье место искать не пришлось: 
медведицу, которую назвали 
Машей, поселили в собачью 
вольеру, за прочной решёт-
кой. Истощённого медвежон-
ка Иван с женой отпаивали ко-
зьим молоком и кормили три 
раза в день. Кроме положен-
ного хищнику мяса, в рацио-
не у Маши были и лакомства: 
печенье и конфеты. Постепен-
но заморыш поправился, а к 
зиме превратился в настоящую 
большую медведицу.

Оценив силу и размеры сво-
ей питомицы, хозяин решил, 
что держать ее на подворье 
больше небезопасно, и решил 
отдать в хорошие руки. Совсем 
как котенка или щенка. Да вот 
только такой большой и рас-
пространенный в Сибири хищ-
ник, как бурый медведь, ока-
зался особо никому не нужен. 
Во всех зоопарках косолапые, 
как правило, уже есть, а цир-
ковому искусству полутораго-
довалую Машу учить поздно. 
Так что объявлением Лёвки-
на на электронных досках ни-
кто особо не заинтересовался 

– кроме журналистов и… спе-
циалистов областного депар-
тамента охраны объектов жи-
вотного мира.

Дело в том, что, взяв на со-
держание медведицу, прокоп-
чанин нарушил правила поль-
зования объектами животного 
мира. Местный инспектор де-
партамента приехал к Лёв-
кину и составил на него про-
токол за административное 
правонарушение, предусмо-
тренное ч. 3 ст. 8.37 КоАП РФ. 
При этом внешний вид живот-
ного вопросов у инспектора не 
вызвал: медведица оказалась 
вполне здоровой на вид.

8 декабря Ивану Лёвкину 
назначили штраф в размере 
500 рублей, а питомицу у него 
забрали еще до этого. «Медве-
дя взял на передержку, то есть 

на время, курорт «Танай», – 
сообщил начальник департа-
мента по охране объектов жи-
вотного мира Павел Степанов. 

– Мы продолжим искать ему 
хозяина. Возможно, удастся 
устроить его в какой-нибудь 
зоопарк».

Иван Лёвкин с наказанием 
согласен: закон есть закон. «Но 
я понятия не имел, что этого 
делать нельзя, – говорит он. – 
Тем более, я знал, что в Кисе-
лёвске на заправке давно уже 
живут медведи. «Почему же 
мне нельзя? – подумал я тог-
да».

Проходите мимо
По поводу трёх медведей с 

кисёлевской заправки, состоя-
ние которых вот уже несколь-
ко лет беспокоит защитников 
животных, Павел Степанов 
пояснил следующее: «Мы пы-
тались доказать, что он (вла-
делец АЗС. – Прим. авт.) дер-
жит их незаконно, обратились 
в суд. В итоге заключили до-
судебное мировое соглашение, 
по которому он обязуется со-
держать медведей, пока мы не 
найдем им хозяев. И больше 
мы ничего сделать не можем: 
содержание животных в нево-
ле не относится к нашей юрис-
дикции, и это очень большой 
пробел в законодательстве».

Вообще, по словам Павла Ге-
оргиевича, кузбассовцы несут 
из леса детенышей крупных 
животных нечасто (по край-
ней мере, такова официальная 
статистика). В прошлом году 
был лосенок, в этом – медведь. 
А еще весной из Яшкинского 
района забрали двух медвежат. 
Правда, в этом случае мест-
ные жители сразу обратились 

в профильный департамент, и 
зверят пристроили в цирк.

«Люди очень любят сочув-
ствовать маленьким и сла-
беньким, не отдавая себе отче-
та, что в нормальных условиях 
те вырастут в крупных и здо-

ровых, – говорит ведущий ин-
женер кафедры зоологии и 
экологии биологического фа-
культета КемГУ, руководитель 
Центра помощи диким и экзо-
тическим животным Юлия Ба-
лашова. – Прежде всего, это 
относится к птицам-слеткам, 
которые весной вылетают из 
гнезда, разрабатывая кры-
лья. Это касается также зайчат, 
бельчат, медвежат. Хватать и 
тащить их куда ни попадя у нас 
очень распространено. Другой 
вопрос, нужно ли это живот-
ному? Если оно явно нуждает-
ся в помощи, то, наверное, да».

В университетском цен-
тре помощи диким и экзоти-
ческим животным принесен-
ные из леса птицы, ежи, белки 

– достаточно частые гости. И 
большинство из них – травми-
рованные. Без вмешательства 
человека они не выжили бы.

При этом в отношении ред-
ких, «краснокнижных» живот-
ных, которые так же часто по-
падают в беду, как и обычные, 
российское законодательство 
еще более категорично. «Ни-
кто не имеет права лечить их 
и выхаживать, даже такие цен-
тры помощи, как наш, – объ-
ясняет Балашова, тоже делая 
акцент на пробеле в законода-
тельстве. – Всё, что мы можем 
сделать, это пройти дальше и 
сделать вид, что ничего не за-
метили. Брать ничего нельзя. 
С одной стороны, закон не ра-

ботает: люди всё равно подби-
рают диких животных, а нака-
занными и оштрафованными 
остаются единицы. А те, кто 
реально может помочь, в ито-
ге не помогают, потому что это 
может выйти боком».

Домашние дикие
С другой стороны, закон 

разрешает содержать диких 
животных – тех же медведей 

– в неволе, если всё оформле-
но официально. Например, 
если зверь куплен в питомни-
ке, состоит на учете у ветери-
нара и так далее. В интернете 
можно найти довольно много 
объявлений о продаже буро-
го медведя «с документами». 
Цена вопроса – 25, 40, 100 ты-
сяч рублей… Об объёмах «чер-
ного рынка» диких животных 
можно только догадываться. 
Так что Иван Лёвкин, будь его 
мотивы небескорыстны, впол-
не бы мог заработать на своей 
Маше.

С точки зрения здравого 
смысла содержание дикого жи-
вотного в неволе – тоже вещь 
неоднозначная. Охотоведы, 
скорее, против: зверь должен 
жить в лесу. Биологи говорят, 
что бурый медведь – живот-
ное, безусловно, потенциально 
опасное, но в неволе ведущее 
себя вполне адекватно. «Каж-
дый человек, который подвер-
гает себя подробному риску, 
имеет на это право, – счита-
ет Юлия Балашова. – Если он 
воспитал животное и на самом 
деле уверен в нем, то почему 
бы и нет? Другой вопрос, если с 
ним живет жена, ребёнок, или 
есть возможность, что медведь 
рано или поздно пойдёт гулять 
по округе…»

В 2010 году «Кузбасс» пи-
сал о фермере Игоре Салове 

– своего рода знаменитости в 
деревне Пьяново Промышлен-
новского района. Игорь дер-
жал на подворье двух взрос-
лых медведей – «для души». 
Держал законно и, как говорит, 
проблем с проверяющими ор-
ганами никогда не имел. Мед-
веди Соня и Петрович жили у 
Салова в просторной вольере 
за толстой решёткой, куда хо-
зяин входил без опаски: хищ-
ники лизали ему руки и клали 
голову на плечи. «Не боялся: 
я же её, Соню, в шапке из аба-
канского зоопарка привёз», – 
вспоминает Игорь. Но два года 
назад у Саловых родился ребё-
нок. Супруги посчитали, что 
держать медведей в доме боль-
ше небезопасно. Не без сожа-
ления Игорь отвёз своих пи-
томцев на одну из кузбасских 
турбаз. Говорит, новые хозя-
ева больше года готовили для 
них помещение, так что усло-
вия там должны быть хорошие. 
Как сложилась дальнейшая 
судьба Сони и Петровича, как 
и многих других «одомашнен-
ных медведей», – неизвестно.

Ксения Гордийчук.

  Иван Лёвкин собирается навестить Машу на «Танае». 
Фото из личного архива.

  Снимок 2010 года: фермер Игорь Салов во время занятия «для 
души». Фото Фёдора Баранова.
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Посох судьбы
Бизнесмен, 20 лет назад разоренный конкурентами, потерявший память, в скитаниях 
по России выжил благодаря женщине, встреченной в пути…

Новая любовь оказалась так невероятна, ми-
лосердна и победна, что память к Дмитрию-
страннику начала возвращаться! 
Обретению себя, прежнего, помогли также 
и найденные родственники в Кузбассе…

Похищение
Как богатый московский биз-

несмен в один день вдруг оказал-
ся на самом «дне»? В незнакомой 
глухой сибирской тайге. Не пом-
ня даже имени своего и дома…

Ему страшно не везло и… вез-
ло! Ведь пришли дни, и Дмитрий 
вспомнил – с помощью многих-
многих! – если не всё, то теперь 
уже почти всё.

8 декабря в этой удивительной 
истории была поставлена точка.

– Вступило в силу решение суда 
о признании меня Александром 
Яновым. Вот мое настоящее имя. 
Хотя я уже очень привык к дан-
ному людьми имени Дмитрий, – 
радостно-взволнованно говорит 
60-летний мужчина. И, нырнув 
в здоровенный, в половину себя, 
рюкзак, достает пакет с докумен-
тами. Новый паспорт еще гото-
вится, он его получит через пару 
месяцев… А вот эти справки, ди-
пломы еще старые, на Сашу Яно-
ва, переданы ему недавно.

– А что ты помнишь о 1990-х? 
– в упор спрашивает меня Дми-
трий (я и дальше буду называть 
его так, потому что от имени 
Саша он отвык.)

– Всё помню. Кто-то разбога-
тел, «взлетел». А многие, как я, 
никогда не забудут задержку зар-
плат на месяцы. В доме – толь-
ко картошка и соль. Трехлетний 
сын уже три дня отказывает-
ся есть. Старая шапка из песца 
на резинке, пришита к воротни-
ку, чтоб грабители не сорвали, – 
часть произношу, а часть, навер-
ное, просто проносится в голове.

– Значит, поймешь, – кива-
ет Дмитрий. Значит, проверка 
пройдена. И он начинает рассказ…

– Телохранителя убили на мне… 
Капала кровь… Не просто телох-
ранитель – друг. Я лежал под ним 
и думал: «Начало конца…»

В те минуты вся его жизнь 
пронеслась перед глазами.

Родился под Москвой, в селе. 
Математик, электронщик, прой-
дя стажировку в Германии, рабо-
тал на «оборонку», на секретном 
объекте. А сменился у страны 
курс - остался без работы. Соз-
дал фирму – стал чинить аппа-
ратуру у народа… Запчастей не 
было, бригада распалась. Тог-
да он, хорошо знавший труд де-
ревни, начал возить в Москву на 
продажу мед, яйца. А разбогател 
на молоке…

…Но бандитские 1990-е, «под-
няв» высоко, и швырнули назад 
на землю очень больно. И кровь 
телохранителя капала, капала на 
него мерно, как «счетчик»…

Снова вспомнилось, как, еще 
молодым электронщиком, сде-
лал ошибку в программе, и «ком-
пьютер» величиной в несколько 
залов выдал ему (как на принте-

ре) длинный свиток, огромный 
список нулей. «Теперь ты знаешь, 
как легко обнулить себя!» – шу-
тили и словно смотрели в буду-
щее электронщики постарше.

И вот бандиты, отбирая биз-
нес и квартиру, стояли над го-
ловой, у машины, споря, куда 
увезти его. Названное место про-
звучало, как приговор.

– Я был наслышан, что там вся-
кое случалось. Знакомого так 
убили…

И все же из заточения Дми-
трий смог бежать. Назначил 
жене Тане и приемной дочке Юле 
встречу в метро. Уехали во Вла-
димир, дальше – на Волгу, к род-
не жены.

– Но меня и там нашли – 8 мая 
1997-го. Успел написать записку 
и спрятать ее в Библию («Таня, 
меня увозят… Если все будет нор-
мально, вернусь или позвоню в 
течение 3 дней, если нет, значит, 
так Богу угодно. Я»). Таня ее не-
скоро обнаружила… А я… очнулся 
в селе староверов в Туруханской 
тайге, не зная, кто я, откуда я, в 
1999-м…

…Нашли его на дороге «на Де-
мьяна» (в день святого Демьяна). 
Так и назвали странника, шед-
шего по стране, выживавшего с 
божьей и людской помощью. И 
в новом имени была… подсказ-
ка. Намек на родную фамилию. 
Хотя беспамятный Демьян-Дми-
трий ее еще не чувствовал. Де-
мьЯНОВ день с тех пор был оди-
наков: труд, вера и восхищение 
жизнью.

Добрый ангел
Староверы отвезли Дмитрия 

в Красноярск, оставили разно-
рабочим при магазине, куда сда-
вали продукты из села. Но раз он 
вышел и потерялся.

Ноги привели на рынок.
По дороге душа замерла при 

виде каменной девушки – укра-
шения кинотеатра. Она не про-
сто смотрела на него, а, казалось, 
летела, как ангел на крыльях, на 
помощь…

На рынке беспамятного пожа-
лели, оставили грузчиком, днем 
он таскал мешки («арахиса – по 
55 кг в мешке, сам я весил тог-
да 48»), ночью спал на каменном 
полу.

…Прошлое было недоступно. 
Для себя решил: верно, сибиряк… 
И все же первым из прошлого в 
настоящее пробился интерес… к 
экономике.

– У меня было всего 200 рублей 
заработанных. Задумался, что 
можно купить, чтобы продать? 
Купил лавровый лист. Продал 
его с наценкой 100 процентов. Из 
200 рублей получилось 400. Па-
кет покупал за 50 копеек, а прода-
вал по рублю. Сначала «бизнес» 
на специях и лавровом листе, на 
табуретке на рынке, шел не очень. 
Но на еду зарабатывал. И вскоре 
дело стало доходить, порой, до 
1000 рублей в день, – рассказы-
вает Дмитрий. – Еще я начал про-
давать продукты из сои. За сое-
вым молоком раз ко мне пришла 
женщина, и я узнал в ней камен-
ную девушку из кинотеатра… От-
рицала, но позже призналась, что 
скульптору позировала она. Так я 
познакомился с художницей Ле-
ной…

Она часто приходила за сое-
вым молоком. И вдруг пропала.

А меня снова «догнал» рэкет. 
Уже местный…

Пришел в себя в кустах у Чер-
това пальца.

Там неподалеку проходит ту-
ристическая тропа (это на Крас-
ноярских Столбах). Художница 
Елена Давыдова шла по ней и… 
услышала стон.

– Она не прошла мимо. Бро-
силась на помощь. Удивилась: 
«Дима, ты? Что случилось?»

Дмитрий отлеживался, не мог 
встать, несколько суток. Лена 
привезла палатку, ухаживала за 

ним. А как окреп, забрала домой…
В мастерской художницы 

Дмитрий впервые взял в руки 
кисть – и в нем открылся дар! 
Они вместе стали заниматься ке-
рамикой. Новому неизвестному 
художнику, картины которого 
даже начали выставляться, Лена 
дала свою фамилию – Давыдов.

– Так судьба подарила мне сча-
стье, – говорит Дмитрий. – Мы 
даже сами себя… обвенчали в ча-
совне святого Пантелемона. По-
клялись с Леной в вечной любви.

Но и Лене, и Дмитрию хоте-
лось всё сделать по закону.

По щучьему 
терпенью…

К тому же память Дмитрия 
«согрелась» Лениной любовью.

– Мне пришло во сне пер-
вое воспоминание – из детства. 
Мама купает меня, малыша, в 
ванне. Искупав, не вытирает по-
лотенцем – сцеловывает капель-
ки.

…Мысль, где же мама, где ро-
дина, «повела» Дмитрия дальше. 
Он взял кисть и за полдня на-
писал незнакомый для Сибири 
пейзаж. Тогда, в 2012-м, после 
15 лет беспамятства Дмитрия, 
картина сама вырвалась из под-
сознания. Речка, озеро, две горы, 
лето…

– Гаретовка, – вспомнил речку 
Дмитрий. – Подмосковье, я там 
родился. Село Голубое. Речка 
летом пересыхала, оставались 
затончики. Там карась, плотва, 
щука. Мы с братом, детьми, лю-
били рыбалку. Раз увидели в та-
кой яме-затоне метровую щуку. 
Принесли ведра, стали воду вы-
черпывать, чтоб до сказочной 
щуки добраться… Так и не взяли 
щуку, устали…

…И все же память, приоткрыв 

часть прошлого, больше – ни 
с места. Тогда Лена написала 
письмо Путину с просьбой вы-
дать документ – паспорт хоро-
шему человеку Дмитрию Да-
выдову, потерявшему память. 
Одновременно Дмитрий с Леной 
пошли в полицию, прокурату-
ру, по инстанциям. И общая по-
исковая операция по поводу его 
прошлого закончилась успехом! 
На Волге жена Татьяна на авто-
бусной остановке увидела фото 
Дмитрия – в листовке от МВД 
с просьбой помочь установить 
личность. Узнала в нем пропав-
шего без вести Александра Яно-
ва. Дочь Юля приехала в Крас-
ноярский край, подтвердила 
официально: папа! Рассказала, 
что его родителей, брата уж нет. 
Села нет – туда давно пришла 
Москва. Обняла…

Дорога домой
…Память, вырвавшись из зато-

чения, выдает сейчас Дмитрию 
картинки из прошлого с силой и 
чистотой родника.

Одно мучает: Дмитрий не мо-
жет вспомнить пока, как вы-
рвался, сбежал от похитителей 
во второй раз, везших его с Вол-
ги в Москву в 1997-м. И как он 
оказался в Сибири.

Не специально, по случаю, 
приехав нынче в Москву в конце 
ноября, он потом повторил тот 
маршрут.

Четыре с половиной тысячи 
километров от Москвы до крас-
ноярского села Колмаково, до их 
дома с Леной Дмитрий прошел 
пешком, автостопом!

Память так же привела его 
сначала во Владимир. И он запи-
сал в дневнике: «29 ноября 2015. 
В ожидании чего-то... Спустя 
20 лет я иду из Москвы тем же 
маршрутом через Владимир, че-
рез надежный немноголюдный 
вокзал, через сердца простых 
отзывчивых людей… Огромна 
Россия, моя Родина, моя любовь 
и моя тревога…»

Он шел, опираясь на память 
сердца, на подсознание. Ока-
зался недалеко от первой жены 

– Татьяны, позвонил ей («она 
рада, что живой, но отказалась 
от встречи, а дальше меня, как 
на крыльях, понесло на восток»). 
Через Урал, Кузбасс (он нашел, 
где живут двоюродные сестры 
Галина и Людмила, двоюрод-
ный брат Владимир, к ним и шел, 
беспамятный, в 1990-х, но не мог 
тогда вспомнить адреса).

Мы встретились с Дмитри-
ем в Междуреченске, у сестры 
Галины, на 10-й день его пути. 
Наутро сестра Людмила повез-
ла его, запростудившего, че-
рез Хакасию в Колмаково. Там 
ждет Лена…

Сегодня, на 12-й день пути, 
Дмитрий с рюкзаком за спиной, 
с картиной (портретом Лены), 
с сестрой рядом, войдет в село. 
Это его дорога домой. Он сде-
лает Лене официальное пред-
ложение…

Лариса Максименко.

  Таким был Саша, когда его 
похитили и он пропал без вести 
в 1990-х.

  Дмитрий, кузбасские сестры и написанный им портрет 
жены Лены.
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Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

Благодаря современным ин-
тернет-технологиям (спасибо 
«скайпу»!) дети, проходящие 
лечение в детском отделении 
Кемеровского онкодиспансера, 
смогли вместе с пришедшими 
в музей ИЗО мальчишками и 
девчонками изготовить краси-
вые елочные игрушки.

Всё это произошло в рамках 
стартовавшего проекта «Всю-
ду жизнь!», автором и руко-
водителем которого является 
Анжелика Меженок, главный 
специалист отдела развития 
Кемеровского областного му-
зея изобразительных искусств:

– Ребятишки находятся на 
лечении в больнице и… там 
ничего не происходит. А у 
них тоже должен быть досуг, 
какие-то мероприятия. Несмо-
тря на временную изоляцию. И 
родился проект. Это был наш 
первый опыт онлайн-обще-
ния. Сказать, что он оказался 
удачен, значит ничего не ска-
зать. Это были радость, вос-
торг, волнение. Дети с удоволь-
ствием общались между собой. 
Что мы вынесли из мероприя-
тия? Что больница может быть 
любой, но детям везде нужно 
внимание. Поэтому к нашим 
мастер-классам можно смело 

присоединяться, проходят они 
каждый четверг. Среди поже-
ланий – ждем как можно боль-
ше ребят в музее, по эту сторо-
ну экрана. С мамами, папами, 
друзьями. Это будет полезно 
всем. А еще наш проект ждет 
волон т еров-орга н и зат оров, 
учреждения культуры, кото-
рые могут помочь нам донести 
до ребят в больницах спектак-
ли, мастер-классы… Очень хо-
телось бы, чтобы волна празд-
ника пошла и дальше и ребята в 
больницах почувствовали при-
ближение Нового года.

– Здорово, что идея Анже-
лики оказалась оригинальной, 
необычной и осуществимой! 
Она учитывает требования 
безопасности детей и дает воз-
можность пообщаться в пря-
мом эфире с группой ребяти-
шек, оплативших мастер-класс 
на территории музея, – делит-
ся впечатлениями Инна Сам-
сонова, руководитель проекта 
социально-психологической 
реабилитации «Под крылом 
надежды» для детей с онко-
логическими заболеваниями, 
находящихся на лечении в Ке-
меровском областном онколо-
гическом диспансере. – Наши 
детки получили возможность 

пообщаться через творческую 
деятельность в режиме ин-
клюзивного обучения (здо-
ровые и больные дети в од-
ном творческом процессе). Это 
очень важный момент, так как 
ребята находятся в длитель-
ной изоляции и испытывают 
большой дефицит общения. 
Для нас очень важно создавать 
творческое пространство во 
время лечебного процесса, так 

как они лишены этой возмож-
ности в силу обстоятельств и 
особенностей лечебного уч-
реждения. Поэтому мы всегда 
ждем участников творческих 
коллективов Кемерова, кото-
рые хотели бы поучаствовать 
в организации радостных мо-
ментов для детей и их родите-
лей. Такая поддержка придает 
сил и дает возможность радо-
сти даже в больничных стенах.

  Фото Федора Баранова.

//  для справки

Проект «Под крылом надеж-
ды» – уникальный, единствен-
ный в нашем регионе. Он начал 
реализовываться с 1 июня 2015 
года. Главная цель работы – 
улучшение качества жизни и 
поддержка детей с онкологи-
ческим диагнозом, содействие 
их семьям в этот нелегкий пе-
риод. Общими усилиями здесь 
стремятся создать атмосферу 
творчества и радости, чтобы 
жизнь во время болезни не 
превращалась только в лечеб-
ный процесс и дети имели воз-
можность развиваться. Помо-
гают проекту многие неравно-
душные организации, студии 
творчества, волонтеры.
Здесь всегда ждут творческие 
коллективы и будут рады мате-
риалам для творчества, детским 
книгам, наборам для констру-
ирования и рукоделия. Сде-
лать свой вклад может каждый 
желающий, это не обязатель-
но должно быть что-то боль-
шое. Лучше малая помощь, чем 
большое сочувствие.
Если у вас есть свои идеи, зво-
ните лично руководителю про-
екта Инне Самсоновой: 8-913-
295-67-43.

//  мастер-класс

Всюду - жизнь! Всюду - вместе!
На днях в Кемерове прошел уникальный мастер-класс по изготовлению новогодних украшений

//  не пропустите!

Когда 
починят сказку

13 декабря в театре 
«Желтое окошко» 
(Мариинск) - спек-
такль для ребят от 
пяти лет «Ремонт 
одной сказки».

Оказывается, если сказку 
долго не пересказывают, не пе-
речитывают и не вспоминают, 
она приходит в негодность, как 
любая другая ненужная вещь. 
А ненужные вещи, как прави-
ло, оказываются на свалке. Если, 
конечно, их нельзя починить...

Начало в 12.00.

«Лайк музею»
Акция под таким на-
званием проходит в 
Кемеровском област-
ном краеведческом 
музее. Продлится она 
до 29 декабря.

Посетители могут сфото-
графироваться на выставках и 
экспозициях во всех отделах 
музея, запечатлеть яркие эмо-
ции и сделать эксклюзивные 
кадры на фоне редких и особо 
ценных экспонатов. А потом 
отправить лучшее фото в спе-
циальный альбом «Лайк му-
зею» по адресу: http://vk.com/
museumkemerovo или вы-

ложить его на собственной 
странице в социальной сети 
ВКонтакте с хэштэгом #лайк-
музею42. Победители акции 
будут определяться с помо-
щью интернет-голосования. По 
его итогам три участника, на-
бравшие больше всего лайков, 
получат подарочные серти-
фикаты от музея на экскурси-
онно-краеведческие маршруты 
по Кузбассу в дни новогодних и 
рождественских праздников.

Всеобщее 
снаряжение 
красавицы
В Новокузнецком 
краеведческом му-
зее стартовала ак-
ция «Наряжаем ёлку 
вместе».

Весь декабрь жители города 
могут нести в музей свои старые 
ёлочные игрушки и украшать 
ими общую ёлку. Наиболее ред-
кие экземпляры впоследствии 
могут приобрести статус цен-
ных экспонатов. Елка уже сейчас 
находится в свободном доступе 
для всех пришедших в музей, а 
каждая игрушка будет украше-
на ленточкой с именем дарителя. 
Более подробную информацию 
можно узнать по тел. (8-3843) 
74-18-04.

  Сцена из спектакля «Ремонт одной сказки».

// конкурс

На радость Деду

Возраст участников – от 5 до 13 лет.
Сочинять можно что угодно и в какой угодно фор-

ме. Главное – не отходить от темы. Дедушка Мороз 
обязательно прочитает ваши письма и выберет три 
самых интересных и оригинальных.

Победители получат сладкие призы от газеты 
«Кузбасс» и возможность посетить представления, 
которые пройдут в музее-заповеднике во время ян-
варских каникул. Пригласительные билеты счаст-
ливчикам вручит лично Дедушка Мороз.

Внимание! 
Всем мальчиш-
кам и девчонкам! 
Областная газета 
«Кузбасс» и му-
зей-заповедник 
«Томская Писа-
ница» объявляют 
конкурс на луч-
шее сочинение о 
Дедушке Морозе. 

Сочинения принимаются 
в письменном и электронном виде с 19 ноября 

до 19 декабря по адресу: 650991, г. Кемерово, пр. 
Октябрьский, 28, редакция газеты «Кузбасс» 

(пометка: КОНКУРС) 
или на электронный адрес ведущей детской 

странички Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: КОНКУРС). 

Все вопросы можно задать 
по телефону: (8-3842) 35-39-76.



184 (26360)  //  Четверг, 10 декабря 2015 13спортарена

  Накануне матча «СДЮСШОР-Ракеты» и «Правого берега» Анатолия Петровича Изма-
денова тепло поздравили с юбилеем. Фото Владимира Клюева.

//  cпринт-
новости

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» в очеред-
ном туре чемпионата 
Континентальной хок-
кейной лиги принимает 
«Автомобилист» (Екате-
ринбург).

А в минувший вторник 
«сталевары» уступили дома 
«Югре» из Ханты-Мансийска 
(2:3), пропустив решающую 
шайбу за 16 секунд до окон-
чания основного времени.

В стартовом периоде 
гости дважды огорчили 
вратаря «Металлурга» 
Владислава Подъяполь-
ского, которого во второй 
трети матча заменил Андрей 
Кареев. В дальнейшем 
хозяева доминировали (со-
отношение бросков в створ 
ворот: 33-21) и закономерно 
восстановили равновесие: 
отличились Игнат Земченко 
и американский легионер 
Кейд Фэйрчайлд. И всё же 
«Металлургу» не удалось 
преподнести подарок 
своему наставнику Николаю 
Соловьеву, отметившему 
вчера 65-й день рождения.

В регулярном сезоне 
новокузнечане сыграли 
39 матчей и заработали 38 
очков. «Кузня» замыкает 
таблицу КХЛ, отставая (без 
учёта вчерашних резуль-
татов) от предпоследней 
строчки на два балла, а от 
потенциальной зоны плей-
офф – на все 22.

ФУТБОЛ
Главным тренером клуба 
«Новокузнецк», пред-
ставляющего наш регион 
во втором дивизионе 
первенства России (зона 
«Восток»), утверждён 
Алексей Ивахов.

Ранее 39-летний специа-
лист работал в красноярском 
«Енисее», выступающем в 
Футбольной национальной 
лиге, и в начале нынешнего 
сезона был «рулевым» этой 
команды. А «Новокузнецк» 
возглавлял Андрей Аре-
фин, с которым расторгли 
контракт в середине октября 
после гостевого поражения 
от молодёжного состава но-
восибирской «Сибири» (0:3). 
В заключительном кален-
дарном матче года кол-
лектив из южной столицы 
Кузбасса под руководством 
исполняющего обязанности 
главного тренера Валентина 
Егунова переиграл в Якутске 
местную «Якутию» - 5:3.

Турнир в зоне «Восток» 
возобновится в апреле сле-
дующего года. До перерыва 
на столь длинные «канику-
лы» новокузнечане про-
вели 16 матчей и, набрав 20 
очков, занимают сейчас чет-
вертое место, уступая один 
балл омскому «Иртышу». На 
верхней строчке таблицы 

– «Смена» из Комсомольска-
на-Амуре, опережающая 
«Сахалин» (Южно-Саха-
линск) на три очка (32 и 29 
соответственно).

Андрей Тарков.

//  юбилей

«Хоккей зовёт, 
он вечно молодой»
Исполнилось 70 лет мастеру спорта СССР, бронзовому призёру чемпионата 
страны-1973 Анатолию Петровичу Измаденову

В заголовке – строчка из стихотворе-
ния Анатолия Измаденова, отметившего 
70-летие в минувшее воскресенье. Нака-
нуне юбилея в кемеровском Дворце зим-
них видов спорта торжественно чествова-
ли Анатолия Петровича: с большого экрана 
прозвучало коллективное поздравление, 
вручили ценные подарки. «Гвоздем» про-
граммы стал хоккейный матч (два тайма по 
20 минут) между командами, составленны-
ми в основном из воспитанников Измаде-
нова. На поле сошлись «СДЮСШОР-Раке-
та» и «Правый берег» (Анатолий Петрович 
жил в Рудничном районе, рядом со стадио-
ном «Шахтёр»).

Правда, не вышел на лед самый титуло-
ванный подопечный юбиляра – заслужен-
ный мастер спорта, трёхкратный чемпион 
мира Алексей Чижов, продолжающий ка-
рьеру в хабаровском «СКА-Нефтянике».

А в кемеровской команде мастеров вы-
ступают сразу шесть подшефных Измаде-
нова из чемпионской дружины «Кузбас-
са-1993» (вратари Александр Дубровский и 
Евгений Воронков, защитник Денис Горя-
чев, полузащитники Алексей Башарымов и 
Богдан Павенский, нападающий Владислав 
Тарасов), а также 30-летний защитник, ви-
це-капитан Семен Козлов, который, как и 
новоиспечённый тренер кемеровчан Алек-
сей Китьков, занимался под руководством 
Измаденова.

«Здорово! Спасибо!»
– Благодарен всем, кто поздравил меня: 

хоккейному клубу «Кузбасс», хоккейной 
школе, спортивной общественности, вете-
ранам, моим воспитанникам из футболь-
ной и хоккейной школ, – так начал Ана-
толий Петрович интервью нашей газете. 

– Очень приятно, что многие пришли и ска-
зали добрые слова. Немало было звонков, в 
том числе из других городов: Москвы, Ниж-
него Новгорода, Хабаровска… Не ожидал, 
что к моему юбилею даже снимут фильм. 
Здорово! Спасибо!

– Понравился матч?
– На лёд вышли хорошо обученные ре-

бята. Жаль, что далеко не все реализовали 
себя в спорте. Почему? Наверное, в свое вре-
мя им не уделили должного внимания. Есть 
тому и объективные причины: в медальный 
период «Кузбасса» (2001-2010 годы) костяк 
коллектива составляли очень сильные хок-
кеисты, и местным ребятам зачастую не 
было хода.

– Зато сегодня «Кузбасс» пополняют 
выпускники нашей хоккейной школы. 
Вы довольны игрой своих бывших по-
допечных в суперлиге?

– Откровенно говоря, ребята могут 
играть сильнее, особенно Башарымов и Па-

венский. Я бы на их месте носился по полю 
как угорелый, на все сто процентов отраба-
тывая отведённое время. Не знаю, почему 
этого не происходит. Наверное, пока не по-
нимают своей роли в команде мастеров.

«Он смело шёл наперекор»
– Самые талантливые ваши воспи-

танники?
– По большому счету, настоящие талан-

ты мне не попадались. К тому же таковых в 
кемеровской школе можно пересчитать по 
пальцам: Николай Усольцев, Вадим Губа-
рев, Сергей Кухтинов… Были способные ре-
бята, но способности ведь надо развивать, 
неустанно работая на тренировках.

Лёша Чижов всего добился трудом, то 
же самое скажу о Китькове, о Ване Бойко, 
играющем в кировской «Родине».

Помнится, Козлов в 12 лет не проходил 
в основной состав своей юношеской коман-
ды. Но не опустил руки, пахал и пахал, по-
скольку очень любил хоккей. Сейчас Семён 

– один из лидеров команды, мужественный, 
бесстрашный парень. Никогда не покажет 
сопернику, что ему больно. В этом смыс-
ле он похож на Виталия Раздаева, лучшего 
бомбардира футбольного «Кузбасса» и со-
юзной первой лиги. «Саныч» никогда не ва-
лялся на поле, после столкновения быстро 
вставал на ноги, как будто не было болез-
ненного «стыка». Конечно, было больно, но 
Раздаев продолжал играть «через не могу», 
раз за разом заслуживая аплодисменты и 
уважение болельщиков.

– «Он смело шёл наперекор» - строч-
ка из вашего стихотворения, посвящен-
ного Раздаеву, ныне легенде кузбасско-
го спорта. Кто для вас ещё в этом ряду?

– Геннадий Павлович Груздев, дважды 
мастер спорта – по «шайбе» и русскому хок-
кею. Он был играющим тренером «Кузбас-
са» в «бронзовом» сезоне 1973 года, поста-
вил победную точку в решающем матче за 
медали с московским «Динамо». Геннадий 
Павлович выступал за нашу команду в 42 
года и в этом возрасте забил гол иркутско-

му «Локомотиву». Груздев отлично катался 
на коньках, великолепно видел поле, обла-
дал безупречным чувством локтя.

Конечно, мы должны помнить и Констан-
тина Михайловича Журавлёва, который 
буквально спас русский хоккей в нашем го-
роде в 1962 году, когда в СССР решили сде-
лать ставку на «шайбу». Журавлев ходил по 
инстанциям, его, как участника Великой Оте-
чественной войны, везде принимали, и он 
убедил тогдашних руководителей области 
сохранить команду мастеров в Кемерове.

Если бы не Константин Михайлович, не-
известно, как сложилась бы судьба нашего 
любимого вида спорта в областном центре 
Кузбасса. Считаю, что на стадионе «Химик» 
надо установить мемориальную доску в па-
мять о Константине Михайловиче Журав-
леве. Чтобы знали и помнили этого замеча-
тельного человека.

«Как старались 
другу мы помочь…»

Автор этих строк и ранее неоднократно 
беседовал с Измаденовым и, как правило, 
Анатолий Петрович больше говорит о дру-
гих, чем о себе. И стихи посвятил товари-
щам по команде – Геннадию Груздеву, Алек-
сандру Куземчику, Анатолию Трегубову, 
Владимиру Коровину, Валерию Рябченко, 
Владимиру Бахаеву, а также друзьям-фут-
болистам – Виктору Егорову, Александру 
Горбачеву, Гелию Шершевскому, братьям 
Раздаевым, Николаю Коковихину… Едва 
ли не главный лейтмотив его поэтических 
строк: «Как старались другу мы помочь пе-
режить падения и взлеты».

Измаденов по-прежнему работает в му-
ниципальной спортивной школе, занима-
ется с ребятами 2005 года рождения. Его 
подопечные наверняка усвоят уроки на-
ставника и вырастут порядочными людьми. 
Ведь именно порядочность (наряду, понят-
но, с профессиональными достоинствами) 
в первую очередь отличает Анатолия Пе-
тровича Измаденова.

Вадим Антонов.

//  тем временем

Сегодня после полуторанедельного пе-
рерыва возобновится чемпионат России 
в суперлиге: «Кузбасс» встретится на 
своем льду с казанским «Динамо». Игра 
на стадионе «Химик» начнётся в 18.30.
В воскресенье, 13 декабря, кемеров-
чане сыграют дома с ульяновской 
«Волгой», а на следующей неделе от-
правятся в турне по маршруту Перво-
уральск – Киров.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

// государственный сервис

Прием «пальчиков»
у населения

//  хочу знать

Как не услышать 
сагу про 
нехорошее ОСАГО

Как-то к нам на работу приходил агент стра-
ховой компании, и мой коллега по дешевке купил у 
него полис ОСАГО. А когда недавно он попал в ДТП 
и обратился в страховую компанию, выяснилось, 
что полис поддельный, а такого агента у страхо-
вой компании вообще никогда не было. Как обезо-
пасить себя от подобного рода мошенников?

Илья С., г. Белово.

Отвечает начальник УГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области полковник полиции 
Александр Реветнев:

- К сожалению, такие случаи не единичны. В по-
следнее время факты оформления поддельных по-
лисов ОСАГО значительно участились. Для того что-
бы не стать жертвой мошенников и максимально себя 
обезопасить, нужно предпринимать дополнительные 
меры предосторожности.

Самое главное, необходимо приобретать полисы 
только в стационарных офисах страховых компаний 
или у автодилеров. Всячески избегайте покупать по-
лисы ОСАГО в передвижных пунктах и особенно у 
курьеров; тем более не стоит заказывать их по теле-
фону или через интернет.

Низкая стоимость предлагаемых полисов - один 
из главных признаков того, что они поддельные.

Кроме того, рекомендуем проверить полис на офи-
циальном сайте Российского союза автостраховщи-
ков. На этом интернет-ресурсе имеется возможность 
узнать о том, в какую страховую компанию распреде-
лялся полис, а также проверить, является ли эта ком-
пания действующей.

Кстати, с начала 2015 года сотрудники ГИБДД вы-
явили в Кемеровской области уже больше десяти ты-
сяч случаев нарушений, так или иначе связанных с 
обязательным страхованием автогражданской ответ-
ственности, и немалая доля этих нарушений связана 
именно с поддельными полисами ОСАГО.

Уважаемые читатели, свои вопросы по право-
вой тематике вы можете присылать на адрес 
редакции (с пометкой «В правовое поле») либо по 
электронной почте: pencil@kuzbass85.ru

//  громкое дело

Ва-банк 
за миллиард
Как уже сообщал «Кузбасс», в Нидерландах по 
запросу национального центрального бюро Интер-
пола МВД России арестована бывшая работница 
дополнительного офиса банка «ВТБ 24» в Новокуз-
нецке Олеся Чередниченко, которая обвиняется 
в хищении вместе с подельниками более 
1 миллиарда рублей.

…В свое время эта афера наделала 
немало шума не только в банковских 
кругах. Напомним, что миллиардное 
мошенничество вскрылось в 2009 
году после того, как банк временно 
приостановил кредитование мало-
го бизнеса, и одновременно с этим в 
него перестали поступать платежи 
от фирм по ранее выданным креди-
там. Результаты внутреннего финан-
сового разбирательства были пере-
даны в правоохранительные органы, 
которые после соответствующей 
проверки возбудили уголовное дело 
по признакам мошенничества в осо-
бо крупных размерах.

Практически с самого начала 
под подозрение в организации мас-
штабной аферы попали Олеся Че-
редниченко, которая возглавляла в 
новокузнецком офисе банка отдел 
кредитования малого и среднего 
бизнеса, и ее муж Константин, зани-
мавшийся коммерцией. Вскоре эти 
предположения получили докумен-
тальные подтверждения. Однако су-
пруги исчезли из Новокузнецка в 
неизвестном направлении, и задать 
им прямые вопросы сыщики смогли 
только в конце 2009 года, когда за-
держали обоих в Подмосковье. Есть 
сведения, что для дальнейшей без-
бедной жизни молодая чета соби-
ралась перебраться в Испанию, где 
у них незадолго до этого был при-
куплен неплохой домик, но осуще-
ствить такие идиллические планы 
супруги не успели. После ареста их 
под конвоем перевезли в Новокуз-
нецк и поместили в следственный 
изолятор.

Вместе с ними фигурантами уго-
ловного дела стали еще семь чело-
век, большинство из которых рабо-

тали вместе с Олесей Чередниченко 
в банке. На имущество обвиняемых 
был наложен арест. Как установит 
следствие, они подбирали «нуж-
ные» фирмы-однодневки, подготав-
ливали фиктивные документы, сви-
детельствующие об их финансовой 
состоятельности и «чистоте», после 
чего на них выдавались банковские 
кредиты. Всего таким образом с сен-
тября 2007 года по июль 2011-го со-
ратникам по «банковской ниве» уда-
лось оформить более 80 кредитов на 
общую сумму свыше миллиарда ру-
блей!

Большая часть этих денег вкла-
дывалась в дорогую недвижимость в 
России и за рубежом, в престижные 
автомобили-иномарки, драгоценно-

сти, тратилась на элитный отдых за 
границей и другие приятные личные 
дела. Остальное шло на погашение 
текущих платежей по ранее получен-
ным кредитам.

В силу большого количества след-
ственных действий расследование 
банковских афер растянулось почти 
на три года. В итоге объем уголовно-
го дела составил более 400 томов!

Когда в Центральном районном 
суде Новокузнецка начался судеб-
ный процесс, отпущенная незадолго 
до этого из следственного изолято-
ра под подписку о невыезде Чередни-
ченко пропала, так и не появившись 
ни на одном судебном заседании. 
Выяснилось, что она опять скрылась 
из города, и ее объявили в розыск – 
вначале в федеральный, а потом че-
рез отделение национального цен-
трального бюро Интерпола ГУ МВД 
России по Кемеровской области и в 
международный.

Недавно Олесю Чередниченко 
задержали в Нидерландах, где она 
нелегально проживала под чужим 
именем и по чужим документам. 
Подробностей ее поимки офици-
ально не сообщается. В то же время 
из осведомленных источников из-
вестно, что ее личность установили 
с помощью дактилоскопии. В насто-
ящее время по запросу российской 
стороны новокузнечанка арестована 
и ожидает выдачи на родину в гол-
ландской тюрьме.

Так что, очевидно, через некото-
рое время бывшая банковская слу-
жащая займет свое законное место 
на скамье подсудимых - рядом с му-
жем Константином и другими спод-
вижниками по «делу об исчезнув-
шем миллиарде». И теперь, несмотря 
на любые просьбы, меру пресечения 
ей уже никто не изменит, и вплоть до 
вынесения приговора она будет на-
ходиться в следственном изоляторе.

Как уточнили в пресс-службе ре-
гионального полицейского главка, 
процедура оформления документов 
об экстрадиции задержанной на тер-
риторию Российской Федерации уже 
началась.

  Олеся Чередниченко незадолго 
до первого ареста. 2009 год. 
Фото из архива редакции.

  В крупных городах теперь все чаще «откатывают пальчики» 
специальными сканерами: в отличие от черной краски они не 
пачкают руки и значительно упрощают процесс.

Кемеровчане могут бесплатно пройти добро-
вольную дактилоскопию в городском управле-
нии полиции.

Официально это называется 
«государственная услуга по про-
ведению добровольной государ-
ственной дактилоскопической ре-
гистрации». «Откатать пальчики» 
можно в дежурной части управ-
ления МВД России по г. Кемерово 
по адресу: пр. Кузнецкий, 65. Вре-
мя приема: вторник, четверг (с 14 

до 17 час.), суббота (с 12 до 15 час.).
Для прохождения дактилоско-

пии гражданам необходимы сле-
дующие документы:

1) письменное заявление зая-
вителя в форме электронного до-
кумента о предоставлении данной 
госуслуги;

2) паспорт гражданина РФ (или 

свидетельство о рождении – если 
еще не исполнилось 14 лет);

3) при подаче заявления усы-
новителем (удочерителем) - доку-
мент, подтверждающий  факт усы-
новления (удочерения);

4) если заявление подает опе-
кун в отношении лица, находяще-
гося под опекой, - документ, под-
тверждающий факт установления 
опеки (а для попечителя, если он 
просит за своего подопечного, - 
документ, подтверждающий факт 
установления попечительства).
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//  заботы на завтра

Что поселим на участке
Зима для садовода – время планов и мечтаний 
о том, какие изменения внести в саду, каких 
новоселов пригласить на участок. Чтобы реа-
лизовать это, листаются каталоги, просматри-
ваются рекламные сайты.

Цель сегодняшней публика-
ции – помочь определиться с но-
воселами, которые не только 
украшают сад, но и пополняют 
домашнюю аптечку.

В этом ряду и буквица лекар-
ственная, произрастающая в со-
сновых и березовых лесах Европы, 
на Кавказе, в Западной Сибири. 
Неброские колосовидные розо-
во-лиловые соцветия распуска-
ются на высоких, до метра, цвето-
носах в июле-сентябре. А с весны 
до осени ее украшают крупные 
продолговато-яйцевидные ли-
стья с кружевными краями. Они 
настолько примечательны, что 
ботаники некоторые растения с 
такими листьями называют бук-
вицелистными. Если растереть 
лист буквицы пальцами, то ощу-
тишь сильный своеобразный за-
пах — это дают о себе знать эфир-
ные масла. Сегодня установлено, 
что в растении присутствуют ста-
хидрин, бетонин, бетоницин, ту-
рицин, холин, витамины С, К и 
еще много чего целебного. Врачи 
же античной Греции и Древнего 
Рима прозорливо догадывались 
об этом.

Лекари Руси тоже издревле ис-
пользовали буквицу, называя ее 
любкой (Астраханская губерния), 
буковиной (Тверская), материн-
кой (Полтавская), Божьи ручки 
(Могилевская), жабрей (Ниже-
городская). Последнее название 
часто употреблялось и в Сибири, 
очевидно, пришло с переселенца-
ми.

Удостоилась буквица лекар-
ственная внесения в «Словарь-
травник» XIX столетия: «Листья 

в отваре довольно приятны на 
вкус и в некоторых местах заме-
няют китайский чай». А генера-
лиссимус Александр Васильевич 
Суворов в своей «Науке побеж-
дать» наставлял солдат иметь в 
боевой аптечке траву буквицу.

Заготовляют у буквицы в пору 
цветения надземную часть, су-
шат под навесами до ломкости 
стеблей. Сырье в картонной упа-
ковке может храниться два года. 
Применяют в виде настоя (1 сто-
ловая ложка сырья на 2 стакана 
кипятка, настаивать 2 часа) по 
полстакана четыре раза в день за 
полчаса до еды; для вкуса настой 
можно подсластить медом. На-
родная медицина рекомендует 
настой буквицы принимать при 
астме, туберкулезе легких, воспа-
лении легких и бронхов, болезнях 

печени, почек, мочевого пузыря, 
при артритах и подагре, нервном 
истощении, мигренях, для «усми-
рения» атеросклероза.

Сегодня буквица лекарствен-
ная входит в фармакопею Гер-
мании, Франции, Болгарии, не 
гнушаются ею тибетские враче-
ватели. Но, к сожалению, почему-
то не признана нашей официаль-
ной медициной, поэтому ее траву 
нельзя купить в аптеке. И чтобы 
не бродить по полям-лесам, мож-
но вырастить ее в своем огороде.

Буквица легко размножается, 
куст нарастает розетками, каж-
дая из которых при взрослении 
дает собственные детки. Пересад-
ки лучше проводить рано весной 
или после цветения растения.

Можно воспользоваться и се-
менным способом размножения. 
Семена рано весной или под зиму 
заделывают на глубину 1-1,5 см. 
При посеве весной всходы появ-
ляются через 2-3 недели, потому 
необходимо принять меры к со-
хранению влажности почвы, то 
есть замульчировать сеном или 
накрыть лутрасилом, притенить 
лапником.

На первом году жизни у рас-
тений отрастает розетка листьев 
высотой около 15 см. В сентябре 
или в следующем сезоне весной 
сеянцы перенести на постоянное 
место, лучше солнечное, хотя рас-
тение мирится с тенью. Рассажи-
вать попросторнее, через 25-30 
см друг от друга. Зацветает ново-
сел на второй год жизни. В после-
дующем буквица будет расти без 
ваших забот-хлопот, пересадки 
не потребует длительное время. В 
укрытии на зиму не нуждается.

Ко всему прочему буквица – 
отличный медонос, привлекает в 
сад пчел, шмелей и прочих тру-
дяг-насекомых, которые, единож-
ды заглянув, обследуют участок, 
опылив заодно и другие растения.

Тамара Дмитриева.

  Цветущая буквица.

//  советы

Овощи 
на нашем столе

Всю осень мы хлопотали, запасая впрок овощи, выра-
щенные на своем участке. Часть из них уложена в по-
греба на хранение, часть – в морозилку или в укром-
ные уголки квартир. Сейчас пришла пора активного 

потребления запаса. Но при этом важно правильно их исполь-
зовать при готовке. Надеемся, что эти советы вам пригодятся.

Кабачки, тыквы
Длительное хранение кабачков делает их мякоть плотной, и 

если после обжаривания она останется жесткой, накройте жаркое 
крышкой и на 5-10 минут поставьте в духовку.

Тыква — это не только каша или блинчики, она вполне пригод-
на для употребления в пищу в непривычном для нас сыром виде, 
поскольку легко усваивается организмом. Попробуйте мякоть ее 
натереть на терке, смешать с натертым же яблоком или соком ли-
мона — очень вкусно. Только для сыроедения лучше использовать 
молодые тыквины, лежалые, с непроросшими семенами на эти 
цели не годятся.

Подсушенные тыквенные семечки не только полезны, но и 
очень вкусны. Их можно использовать вместо миндаля, например, 
класть в очищенном и измельченном виде в тесто при выпечке пе-
ченья и пряников.

Помидоры
Снять кожицу с замороженных помидоров куда как просто: 

подержите их под струей воды и все; свежие помидоры надо 
опустить на минуту в кипяток, а затем ополоснуть холодной 
водой и после отделить кожицу.

Свежезамороженные помидоры кладут в суп за 10 минут до 
окончания варки, тогда питательные вещества, присущие ово-
щу, не уйдут с паром.

Добавляя в томатный сок немного лимонного сока и чуть-
чуть меда, можно приготовить оригинальные напитки, кото-
рые особенно охотно пьют дети.

Капуста
Квашеную капусту кладут в борщ после того, как картофель 

уже немного поварился, иначе он останется твердым.
При варке капусты, чтобы ослабить запах, кастрюлю вначале 

не закрывать.
Никогда не следует жарить сырую капусту — она становит-

ся невкусной и сухой, поэтому ее сначала слегка отваривают или 
энергично ошпаривают и только потом жарят.

При тушении голубцов не наливайте много воды или бульона — 
голубцы получатся слишком водянистыми и невкусными.

Если капуста перекисла, промойте ее перед употреблением те-
плой кипяченой водой и слегка отожмите; если же она перекисла 
чуть-чуть — довольно ополоснуть в холодной воде.

Лук
Замороженный лук можно использовать, не размораживая.
Луковицу перед закладкой в суп желательно разрезать пополам 

и слегка поджарить обе половинки (только с одной стороны) на 
сковороде без масла. Это поможет coxpaнить в супе ароматические 
вещества лука, которые улетучиваются во время варки.

Отваром луковой шелухи можно подкрашивать бульоны — это 
повышает их питательность, обогащает витаминами и улучшает 
внешний вид. В супы в конце варки можно добавлять толченый 
чеснок — для пикантности.

Свекла, морковь и другие
Свекла обычно варится долго. Это время можно значитель-

но сократить, если через полчаса после начала варки свеклу по-
держать в холодной воде, а затем поставить на огонь; кроме того, 
процесс ускорится, если свеклу класть в кипящую воду, а в кастрю-
ле остается минимум пространства для воздуха. Чтобы свекла при 
варке не потеряла цвет, можно добавить в воду или бульон немно-
го сахара из расчета 1/2 чайной ложки на 2 л воды.

Очищенная морковь быстро вянет. В таком виде держать ее 
нельзя: разрушается витамин С, теряются минеральные соли. 
Лучше хранить очищенную морковь в посуде без воды (не более 
2—3 часов), прикрыв сверху чистой влажной тканью.

Витамины, содержащиеся в свежих овощах, очень чувстви-
тельны к нагреванию. Потому лучше варить овощи несколько ми-
нут при более сильном кипении, чем долго при умеренном.

Сваренные овощи храните в неочищенном виде. Очистку и 
нарезку их следует производить непосредственно перед упо-
треблением.

//  для вас, садоводы!

Лунный календарь-2016
Спешим обрадовать садоводов: 
вышел из печати Лунный посадоч-
но-посевной календарь на 2016 год, 
подготовленный специально для на-
шего региона. Составитель – кеме-
ровчанка Вера Васильевна Куликова.
Как и в прошлые годы, календарь представлен в виде 
красочного плаката, в котором наличествует вся необ-
ходимая информация: собственно календарь с фазами 
Луны, таблица прохождения Луной знаков зодиака по 
местному времени и самое главное – расчет наиболее 
благоприятных дней для посадки-посева овощных, са-
довых, декоративных культур и основных видов агро-
технических работ.
Садоводы уже привыкли иметь под рукой этого неоце-
нимого помощника. Он ориентирует на рачительное 
ведение сада-огорода, позволяет рационально сплани-
ровать работы, ничего не забыть и не упустить и, что не-
маловажно, - высвободить время для отдыха.
Приобрести плакат-календарь можно в газетных кио-
сках и почтовых отделениях области.
Добрых вам урожаев!
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калейдоскоп

Ответы на сканворд, опубликованный 3 декабря
По горизонтали: Скейтборд. Каталажка. Улисс. Игрун. Лизун. Коала. Клапан. Гряда. Инок. Крап. 

Лизин. ВЦ. Юноша. Глясе. Вой. Ню. Ум. Длань. Огарь.
По вертикали: Аква. Айда. Обвал. Аракс. Кринка. Терма. Лунка. Жижа. Асса. Глаголева. Азия. Они. 

Лео. Плац. Джин. Но. Ку. Рвань. Зюйд. Нога. Плуг. Ус. Яма. Ель.

//  сканворд

//  фотомиг //  о чем писал «Кузбасс»

Электрохолодильник 
«Кузбасс» на выходе

Я слышал, что прокопьевский завод «Электроаппа-
рат» будет выпускать холодильники. Интересно знать, 
каковы будут их габариты, внешний вид и стоимость? 
Когда они будут выпускаться в достаточном количе-
стве? Как станут называться?

В. Иванов, Юрга.

Отвечая на вопросы читателя В. Иванова, директор завода 
т. Петровский сообщил:

- По внешнему виду электрохолодильник «Кузбасс» походит 
на «Саратов II». Но «Кузбасс» будет выглядеть солиднее. Сто-
имость его проектируется в 830 рублей. Темпы производства 
и выпуска этого нового вида продукции нашего завода нахо-
дятся в прямой зависимости от того, как в совнархозе органи-
зуют снабжение завода нужными материалами. При своевре-
менном обеспечении материалами завод уже в декабре сможет 
изготовить семьсот новых холодильников. Коллектив завода 
стремится к тому, чтобы первую партию нашей новой продук-
ции выпустить ко дню открытия Пленума ЦК.

10.12.1960

//  комментарий

ТАТЬЯНА ЧЕБАКОВА,
заведующая массово-просветительской работой Прокопьевского 
краеведческого музея:

- В послевоенное время благосостояние советских граж-
дан стало улучшаться, и выпуск холодильников в СССР 
приобрел рекордные темпы. Их производство размещали 
на промышленных предприятиях, независимо от их специ-
ализации. Эта отрасль народного хозяйства охватывала 
более 30 заводов, в том числе и завод «Электроаппарат» 
(в 1966 году он был переименован в «Прокопьевский за-
вод шахтной автоматики»), выпускавший абсорбционный 
холодильник «Кузбасс» с 1961-го по 1973 год. С конвей-
ерной линии в Прокопьевске ежегодно сходили свыше 50 
тысяч холодильников, выпуск которых занимал около 20 
процентов в общем объёме продукции завода.
Холодильник тогда желали иметь многие, а наш прокопьев-
ский «Кузбасс» был доступен по цене. Стоил он всего 95 ру-
блей, не очень дорого по сравнению с другими марками.
В 70-е годы в СССР между заводами бытовых холодильни-
ков зарождается конкуренция. Небольшие предприятия 
не могли конкурировать с гигантами того времени. В пери-
од с 1970-го по 1980 год было прекращено производство 
на одиннадцати заводах. И прокопьевского «малыша» в 
большинстве кузбасских семей заменил красноярский хо-
лодильник «Бирюса». Но вот что примечательно: уступая 
иностранным холодильникам в комфортности, наши не 
уступают им в долговечности. До сих пор советские холо-
дильники, в том числе и прокопьевский «Кузбасс», исправ-
но несут службу в маленьких офисах, конторках, на дачах. 
А один из них является экспонатом Прокопьевского крае-
ведческого музея.

Оксана Сохарева.

  Фото из архива музея.

  Рекламировать к празднику – так по-большому! Фото Ярослава Беляева.


